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Казахстан с 21 августа ввел запрет на импорт пшеницы в страну. 
Причем, если до нынешнего момента существовали исключения 
для импорта в адрес мукомольных и птицеводческих хозяйств, 
то сейчас запрет полный. 

О МИРОВОМ СОБЫТИИ – 
НА ЯЗЫКЕ ИСКУССТВА

КТО В ОТВЕТЕ ЗА ЭКОЛОГИЮ 
И ЧИСТОТУ?

Солист театра «Астана Опера», лауреат 
государственной молодежной премии «Дарын» 
и международных конкурсов баритон Азат Малик 
выступит на премьере оперы в Будапеште. Осенью 
артист примет участие в постановке «Никсон в 
Китае» американского композитора Джона Адамса 
на сцене Венгерского государственного оперного 
театра.

Нешуточные экологические споры вновь 
разразились в Таразе. Общественники сообщают 
о многочисленных нарушениях законодательства 
в части вырубки деревьев, а также захламленном 
городе.

О ХЛЕБЕ 
НАСУЩНОМ
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НОВЫЕ СЕРВИСЫ 
ДЛЯ МСБ
Глава государства принял основателей компании Kaspi.kz Вячеслава Кима 
и Михаила Ломтадзе. Президент был проинформирован о результатах работы 
компании Kaspi.kz и планах по созданию новых сервисов для развития малого 
и среднего предпринимательства.

Согласно представленной Главе государства ин-
формации, сегодня около 700 тысяч отечественных 
предпринимателей развивают свой бизнес с по-
мощью технологий от Kaspi.kz. Только за 6 месяцев 
2024 года проведены безналичные оплаты за то-
вары и услуги на 12 трлн тенге, зарегистрировано 
150 тысяч индивидуальных предпринимателей.

Казахстанцы получили возможность своевре-
менно оплачивать налоги с помощью онлайн-сер-

висов, созданных совместно с государственными 
органами. За 6 месяцев 2024 года таким образом 
уплачено более 1,1 трлн тенге налогов и других 
платежей в бюджет.

Президент отметил важность дальнейшего со-
действия малому и среднему предпринимательству 
в Казахстане и в этой связи выразил поддержку 
акционерам Kaspi.kz.

По материалам сайта Akorda.kz

ОСОБАЯ МИССИЯ УЧИТЕЛЯ
В Казахстане создан новый образовательный бренд – «Жас ұстаз»
В Астане завершился третий республиканский форум молодых учителей «Жас ұстаз: табысқа 
апарар жол». Под шаныраком престижного форума Центр педагогического мастерства АОО 
«Назарбаев Интеллектуальные школы» объединил более 300 успешных учителей, которых смело 
можно назвать главными драйверами сельских школ во всех регионах.

Третий «Жас ұстаз» вновь стал зна-
ковым событием в отечественном обра-
зовании и подтвердил, что в Казахстане 
создан новый страновой бренд мирового 
масштаба. Впервые к Астане подключи-
лись молодые учителя из четырех стран, 
которые в этом году проходят обучение 
в Центре педагогического мастерства, – 
Азербайджана, Малави, Таджикистана и 
Кыргызстана.

– Педагог – это единственная профес-
сия в республике, для которой определен 
официальный статус, что подтверждает 
особую миссию учителя, – вдохновила 
участников форума первый вице-министр 
просвещения Наталья Жумадильдаева.

Председатель правления АОО «Назар-
баев Интеллектуальные школы» Ануар 
Жангозин подчеркнул, что «Жас ұстаз» 
можно назвать одной из самых лучших 
традиций NIS.

– Дети учатся у того, кого любят. Когда 
вы входите в класс, помните, что перед 
вами будущее Казахстана, – отметила 
представитель консорциума фондов ESEN 
Foundation и ANSA Камила Башарова, в 
партнерстве с которыми «Жас ұстаз» стал 
реальностью.

Из первых уст честные истории успе-
ха представили мотивационные лидеры. 
Художественный руководитель инклю-
зивного театра «Қанаттылар» Арнур Ис-
каков абсолютно убежден, что ограни-
ченные возможности – не ограниченная 
жизнь. Доказал себе и миру, что вопреки 
жестокой судьбе главное – не ошибиться 
в выборе профессии и в выборе второй 
половины. Образовательный эксперт Лау-
ра Вайгорова на собственном опыте зна-
ет, что даже многочисленные неудачи в 
итоге приводят к успеху. Генеральный ди-
ректор душанбинской школы «Навовар» 
Мехрон Ортиков признался, что главная 
мотивация для педагога – это достижения 
его учеников. Директор образовательного 
комплекса «Школа – ясли – сад» села Ку-
лынжон Восточно-Казахстанской области 
Аралбек Берикулы знает, как завоевать и 
сохранить доверие детей. Директор биш-
кекского лицея «Айчурек» Эрлан Сатаров 
уверен, что любой ребенок уникален.

Каждый мотивационный спикер на 
«Жас ұстаз» – это запредельная искрен-
ность и бесконечное вдохновение, благо-
даря которым каждый поверил, что смо-
жет стать лучшей версией себя.

По традиции, на «Откровенный разго-
вор» пришел министр просвещения Гани 
Бейсембаев, которого вновь «разнесли» 

на цитаты. Уникальный шанс – поговорить 
на равных с министром – они отработа-
ли на «отлично». Как учитель с учителем 
делегаты обсудили актуальные тренды в 
отечественном образовании, главные до-
стижения сельских школ, особую миссию 
молодого педагога, совпадение профес-
сии и призвания. Каждый из участников 
форума готов подписаться под личным 
убеждением министра:

– Нет в мире более уважаемой и бла-
городной профессии, чем учитель.

Впервые на полях форума все мастер-
классы и тренинги провели сами начи-
нающие педагоги. «Mainstream сельской 
школы», «Мен – жасампаз мұғаліммін», 
«Как стать лучшей версией себя» – даже 
сами названия подчеркивают невероят-
ную мотивацию и взрывной драйв амби-
циозных учителей. На большом педсовете 
они проанализировали актуальные про-
фессиональные приоритеты: мотивацион-
ная повестка, внедрение искусственного 
интеллекта в образовательный процесс, 
формирование функциональной грамот-
ности, развитие эмоционального интел-
лекта, создание дружелюбной школьной 
среды, исследования в преподаватель-
ской деятельности.

На Ted Talks президент Ассоциации 
социальных инноваторов Эмин Аскеров 

«взорвал» форум и за полчаса сделал не-
возможное – вдохновил на победы каж-
дого. Триста с лишним делегатов замерли 
с первых слов:

– Я победитель по числу поражений. 
Первый закон бизнеса – мечтать! Глав-
ный слоган 21-го века: быстрые поглоща-
ют медленных. Победителями рождаются 
или становятся?

Уникальность Эмина Аскерова в том, 
что он сделал реальностью в Казахстане 
социальное предпринимательство и ос-
воил искусство строить бизнес с особой 
категорией – людьми с ограниченными 
возможностями и людьми, оказавшимися 
в сложных жизненных обстоятельствах.

В очередной раз зал взорвался апло-
дисментами, когда Эмин признался, что 
брендированные футболки и шопперы де-
легатов изготовлены на его предприятиях. 
Особенные сотрудники подарили тепло и 
уверенность в успехе, которыми молодые 
учителя поделятся со всей страной.

– Главное вдохновение каждого фору-

ма в том, что молодые учителя доказывают: 
именно они – стратегический потенциал 
каждой школы. «Жас ұстаз» как креативная 
платформа для профессионального разви-
тия начинающих педагогов реально рабо-
тает. Мы радуемся, когда видим, что ребята 
воспринимают школу и образование как 
личную миссию, – подчеркнула директор 
Центра педагогического мастерства Жан-
бота Кабдыкаримова.

По традиции, накануне нового учебно-
го года с республиканского форума с сим-
воличным названием «Жас ұстаз: табысқа 
апарар жол» для сотен молодых учителей 
страны начались шаги к успеху.

В этом году особое настроение «Жас 
ұстаз» создавала причастность казахстан-
ских учителей к предстоящей в сентябре 
международной конференции World 
Association of Lesson Studies. Планирует-
ся, что в Астану впервые на постсоветском 
пространстве на главный форум WALS 
приедут звезды мировой педагогики из 
более чем 40 стран.

Мира АЛИПИНОВА, Астана
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Полосу подготовила Диана ТЫСЫМБАЕВА, Астана

СОБЫТИЯ

СЕНАТ МАЖИЛИС

Сенатор Жанна Асанова приняла учас-
тие в торжественной церемонии начала 
строительства нового студенческого об-
щежития Казахского национального аг-
рарного исследовательского универси-
тета в Алматы.

Депутат отметила, что создание сов-
ременного студенческого кампуса явля-
ется важным фактором в обеспечении 
качественного образования и социаль-
ной поддержки студентов. Это значимое 
событие является очередным шагом в 
развитии образовательной инфраструк-
туры страны, подчеркивая роль государ-
ства в создании комфортных условий 
для студентов.

Студенческое общежитие рассчитано 
на 450 мест и включает в себя медицин-
ский центр, специально предназначен-
ный для студентов. Событие знаменует 
собой новый этап в развитии универси-
тета, который за последние годы вернул 
незаконно выведенные ранее обще-
жития и провел капитальный ремонт 
сущест вующих.

Кроме того, в мероприятии приняли 
участие президент Национальной акаде-
мии наук, представители Министерства 
науки и высшего образования, руковод-
ство университета, преподавательский 
состав и студенты. 

Депутат Сената Галиаскар Сарыбаев 
принял участие в работе дискуссионной 
площадки департамента Агентства РК по 
делам государственной службы Алма-
тинской области на тему «Современная 
государственная служба: равные условия 
и возможности». 

В ходе встречи с государственными 
служащими области сенатор обсудил во-
просы создания равных условий на гос-
службе для всех граждан страны. 

В своем выступлении парламентарий 
отметил важность гармоничного сочета-
ния современных возможностей и сохра-

нения национальных ценностей. Также 
депутат отметил, что в условиях стреми-
тельного развития мира молодым людям 
предоставляется множество возможнос-
тей для карьерного роста и реализации 
бизнес-идей – благодаря государствен-
ным программам и грантам.

– Сегодня молодые люди нашей стра-
ны имеют превосходные условия для 
реализации своих амбициозных пла-
нов. Существуют разнообразные госу-
дарственные программы, от помощи в 
трудо устройстве до грантов на открытие 

собственного бизнеса, которые способст-
вуют воплощению инновационных идей, 
– подчеркнул Галиаскар Сарыбаев.

Он добавил, что эти инициативы от-
крывают двери и предоставляют воз-
можности каждому, кто искренне стре-
мится к развитию.

– Тем не менее важно помнить, что 
реализуя новые идеи, изучая языки и 
современные программы, мы не должны 
забывать о национальных ценностях. В 
них сосредоточена многовековая муд-
рость нашего народа, которая помогает 
сохранить культурную идентичность, 
нравственные принципы и практические 
навыки, адаптируя их к современным 
условиям, – поделился сенатор. 

Парламентарий встретился и с со-
трудниками коммунального госуч-
реждения «Государственный архив 
области Жетысу». Участники встречи 
обсудили текущее состояние и перспек-
тивы развития архивного дела, вклю-
чая внедрение мировых достижений и 
цифровых технологий, а также вопросы 
сохранности и доступа к документам го-
сударственного архива.

В свою очередь депутат Сената Сул-
танбек Макежанов ознакомился со 
строи тельством Парка мира и согласия в 
Астане. Идея создания парка появилась 
в рамках VII Съезда лидеров мировых 
и традиционных религий. Участники 
съезда заложили фундамент будущего 
парка, высадив около 60 дубов и хвой-
ных деревьев на специально отведенной 
территории города. С тех пор был разра-
ботан проект и начаты строительные ра-

боты под руководством администрации 
города.

Во время ознакомления с текущим 
состоянием строительства, сенатор под-
черкнул важность строгого контроля ка-
чества и сроков выполнения работ. Он 
выразил уверенность, что будущий парк 

станет излюбленным местом отдыха не 
только для жителей Астаны, но и для всех 
граждан Казахстана.

– Парк мира и согласия будет служить 
ярким примером того, как можно создать 
пространство, объединяющее людей раз-
личных культур и вероисповеданий. Этот 
уникальный проект, символизирующий 
дружбу и единство между различными 
конфессиями и этносами Казахстана, явля-
ется важным вкладом в укрепление меж-
религиозного и межэтнического диалога в 
стране, – сообщил Султанбек Макежанов.

Председатель Комитета по вопросам 
экологии и природопользованию Мажи-
лиса, член фракции партии «AMANAT» 
Едил Жанбыршин встретился с коллек-
тивом ТОО «МАЭК» в Мангистауской 
области и ознакомился с ходом модер-
низации предприятия.

ТОО «МАЭК» – главное энергетиче-
ское предприятие в области, от стабиль-
ной работы которого зависит обеспече-
ние жителей региона электричеством, 
питьевой водой и отоплением. Поэтому 
вопросы ремонта, модернизации обору-
дования и подготовки к предстоящему 
отопительному сезону на особом конт-
роле депутатов Мажилиса.

Начиная с прошлого года, проводится 
модернизация котлоагрегатов, систем 
резервных защит и автоматики, а также 
автоматизированных систем управле-
ния и учета электроэнергии. В настоя-
щее время продолжается капитальный 
ремонт турбины № 4 и котла № 4 на 
ТЭЦ-1, котла № 11 на ТЭЦ-2, ремонт 
бойлерных установок. А чтобы умень-
шить дефицит воды в регионе, на терри-
тории МАЭК планируется строительство 
опреснительных установок производи-
тельностью 24 тыс. кубометров воды в 
сутки.

Мажилисмен Едил Жанбыршин отме-
тил важность стабильной работы МАЭК 
для региона и подчеркнул необходи-
мость дальнейшего развития и модер-
низации предприятия.

– Проблемы с износом инженерных 
сетей и ЖКХ-инфраструктуры копились 
десятилетиями по всей стране и сейчас 
требуют безотлагательных действий. 
Свет, вода, тепло должны быть доступ-
ны везде. Системным решением этих 
вопросов мы занимаемся в рамках ис-
полнения предвыборной программы 
партии «AMANAT». Этим летом жители 
Актау на несколько дней остались без 
воды, причем у кого-то ее не было 
неделю, а в отдельных домах почти 
месяц. Подобных ситуаций допускать 
нельзя. В ближайшее время вместе с 
текущими и капитальными ремонтами 
нужно провести модернизацию для 
полной реализации мощности заво-
да. Сейчас разрабатываются проект-
но-сметные документы, на это нужны 
большие средства, примерно минимум 
15 миллиардов тенге на каждый блок, 
– сообщил депутат.

В свою очередь генеральный дирек-
тор ТОО «МАЭК» Кинис Ураков отметил 
необходимость пересмотра сроков по 
освоению бюджетных средств на зако-
нодательном уровне.

– Большинство единиц оборудова-
ния, такие как турбины, котлы, гене-
раторы, производятся за рубежом, и 
срок изготовления длится до 8 меся-
цев, не говоря уже о логистике. Нам 
даже пришлось вернуть 3,6 миллиар-
да тенге обратно государству. Также 
мы предлагаем пересмотреть норму о 
проведении тендеров, чтобы мы могли 
самостоятельно нанимать подрядчиков 
напрямую, а не через тендер акимата, 
– поделился он.

Едил Жанбыршин отметил, что дан-
ные предложения будут всесторонне 
изучены в профильном комитете Мажи-
лиса совместно с Правительством.

– Мы, представители партии 
«AMANAT», приезжаем и проверяем ра-
боту предприятия, выясняем, какую по-
мощь можно оказать, какие изменения 
в законы внести, какое финансирование 
выделить. К примеру, финансирование 
от Правительства выделяется толь-
ко на один год, его не успевают осво-
ить, и средства возвращаются обратно. 
В прошлом году значительная часть 
средств вернулась. Поэтому необходимо 
увеличить срок освоения средств, – под-
черкнул мажилисмен.

Напомним, ранее Глава государства 
подписал Закон «О теплоэнергетике», 
который призван навести порядок и 
устранить «серые» схемы в отрасли. 
Это определение принципов тарифо-
образования, внедрение схем развития 
теплоснабжения населенных пунктов, 
введение штрафов за ненадлежащую 
подготовку объектов к отопительному 
сезону, усиление функций госконтроля и 
многое другое.

В свою очередь депутат Мажилиса, 
член фракции партии «AMANAT» Сне-
жанна Имашева ознакомилась с ходом 
работ по реконструкции автомобильной 
дороги Барбастау – Ақжайық – Индер в 
Западно-Казахстанской области.

На сегодня в ЗКО доля автодорог 
республиканского значения в норма-
тивном состоянии составляет 73%, а 
местного значения – 52%. Для решения 
проблемы в этом году запланирован ре-
монт свыше 576 км дорог всех значений 

на общую сумму порядка 85 млрд тенге. 
В частности, на реконструкцию трассы 
Барбастау – Ақжайық – Индер предус-
мотрено 8,3 млрд тенге. Успеют ли под-
рядчики сдать дорогу в эксплуатацию 
до конца этого года, проверила депутат 
Снежанна Имашева. 

– Местные жители неоднократно 
обращались в акимат, в областной фи-
лиал партии с обоснованными жало-
бами на качество трассы. Поверхность 
ремонтируемой дороги неровная 
и напоминает волну, на дороге до-
вольно много глубоких ям и выбоин. 
Кроме того, свою лепту внесли и не-
давние паводки, которые повредили 
дорожное полотно. Во время пред-
выборной кампании партия обещала 
строительство и модернизацию до-
рог. Депутаты во время поездок по 
регионам контро лируют исполнение 
предвыборной программы. Мы про-
веряем, как подрядные организации 
соблюдают графики, чтобы сдать объ-
ект вовремя. Всего в рамках нашей 
предвыборной программы в регионе 
до 2027 года будет отремонтировано 
700 километров дорог, – сказала она.

Планируется, что трасса Барбастау – 
Ақжайық – Индер соединит не только 
город Уральск с восемью населенными 
пунктами, но и проложит прямое сооб-
щение с Атырауской областью. Работы 
возобновлены после корректировки 
проекта и должны быть закончены до 
конца этого года. Местные жители с не-
терпением ждут новой автомагистрали, 
но при этом высказывают свои замеча-
ния о текущем состоянии дороги.

– Когда тут едут две встречные маши-
ны, поднимается пыль столбом, что гро-
зит ДТП для следующих за ними автомо-
билей. Нужно поливать водой. И когда 
пойдет дождь, думаем, машины здесь 
будут застревать. Пусть сейчас хотя бы 
насыплют здесь щебень, – говорит жи-
тель села Шагатай Бауыржан Айбеков.

Генеральный подрядчик объек-
та – компания «Uniserv». Ее директор 
Динмухаммед Сатбаев заверил, что не-
смотря на трудности, дорогу сдадут до 
конца года.

Ранее за 2019–2023 годы в регионе 
было отремонтировано более тысячи 
километров дорог. В результате норма-
тивное состояние доведено с 28 до 52%. 
Также отремонтировано около 900 км 
дорог районного значения и внутрипо-
селковых дорог.

Вместе с тем депутаты Мажилиса, 
члены фракции партии «AMANAT» Мар-
хабат Жайымбетов и Мурат Ергешбаев 
ознакомились с ходом капитального ре-
монта средней школы № 211 в микро-
районе Мерей Кызылорды.

В настоящее время в Кызылордин-
ской области насчитывается свыше 300 
школ. При этом в наступающем учебном 

году по области в первый класс пойдут 
более 17 тыс детей. Подготовку к ново-
му учебному году в Кызылорде прове-
рили мажилисмены Мархабат Жайым-
бетов и Мурат Ергешбаев. Они посетили 
среднюю школу №211 в микрорайоне 
Мерей.

По словам директора Айжан Алимо-
вой, фундамент школы был заложен в 
1989 году, сейчас здесь обучается 860 
учеников. Образовательное учреждение 
с 35-летней историей проходит капи-
тальный ремонт в рамках региональ-
ной предвыборной программы партии 
«AMANAT».

– Подрядчики работают строго по 
графику, сам капремонт начался в мае, 
препятствий по финансированию и за-
купу стройматериалов нет. Общая стои-
мость проекта около 365 миллионов 
тенге. Завершена внешняя облицовка, 
заменили окна, светильники, на верх-
них этажах поставили новые батареи, 
уложили кафель. Теперь строители обу-
страивают двор: укладывают брусчатку 
и устанавливают спортивный инвентарь. 
Кроме того, в школе полностью обновят 
мебель и учебное оборудование. Дети 
сядут за парты уже 1 сентября, – расска-
зала директор школы.

В прошлом году проблема нехватки 
мест в четырех школах областного цент-
ра была решена путем строительства 
дополнительных зданий. Кроме того, че-
тыре школы по 1 170 мест и две школы 
по 550 мест были введены в эксплуата-
цию в начале текущего года.

В рамках национального проекта 
«Комфортная школа» и предвыборной 
программы партии «AMANAT» в регионе 
планируется строительство 21 школы на 
12 300 мест, на сегодня ведется строи-
тельство 10 школ на 6 900 мест. Осталь-
ные школы будут сданы в эксплуатацию 
в 2025 году. Эти меры полностью решат 
проблему аварийных и перегруженных 
школ в регионе. Кроме того, в области за 

счет фонда поддержки образовательной 
инфраструктуры ведется строительство 
физико-математической школы-интер-
ната на 400 мест, школы на 100 мест в 
Шиелийском районе.

– Качество образования и доступ-
ность школ всегда были одним из самых 
актуальных вопросов, и поэтому в пред-
выборной программе нашей партии 
«Вместе с народом!» мы предусмотре-
ли создание комфортных ученических 
мест, строительство новых школ и дет-
ских садов, открытие творческих и спор-
тивных секций. В 2025 году в регионе 
не должно быть ни одной аварийной 
школы. Это прямое поручение Главы 
государства. Особое внимание необхо-
димо уделить вопросам безопасности 
детей, установке тревожных кнопок и 
камер видеонаб людения, – подчеркнул 
депутат Мархабат Жайымбетов.

ИННОВАЦИИ 
С АКЦЕНТОМ 
НА ТРАДИЦИИ
Депутаты Сената Парламента РК продолжают выезжать 
в регионы. Так, в ходе поездок сенаторы поговорили с 
местными жителями и ознакомились с рядом социально 
важных объектов.

ПАЛИТРА РЕГИОНОВ
Депутаты Мажилиса Парламента РК, члены фракции партии «AMANAT» продолжают 
выезжать в регионы. В рамках рабочих поездок мажилисмены провели встречи 
с местными жителями и ознакомились с рядом социально важных объектов.
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«ТАЗА ҚАЗАҚСТАН»

В Душанбе в рамках Дней культуры Республики Казахстан 
в Республике Таджикистан состоялась церемония открытия 
бюста великому казахскому поэту и философу Абаю 
Кунанбаеву.

На торжественной церемонии высту-
пила министр культуры и информации РК 
Аида Балаева, которая подчеркнула зна-
чимость этого события для дальнейшего 
культурного сближения двух народов.

– Сегодня Казахстан и Таджикистан 
объединяют не просто дружба и взаимо-
доверие, основанные на личных усилиях 
лидеров наших стран. Столица Таджикис-
тана стала еще одной мировой столицей, 
где увековечен образ славного сына 
казахского народа. Это не только важное 

культурное событие для двух стран, но и 
мощный импульс для еще большего ду-
ховного взаимообогащения народов, – 
отметила Аида Балаева.

Скульптура Абая установлена в парке 
культуры и отдыха имени Абулкасима 
Фирдавси.

В рамках Дней культуры Казахстана в 
Душанбе запланирован ряд мероприятий, 
в том числе показ казахстанских художе-
ственных фильмов, выставки и концерты 
с участием мастеров искусств республики.

Завершится программа Дней гала-кон-
цертом, который пройдет в государствен-
ном комплексе «Кохи Борбад».

Первый вице-министр 
труда и социальной защиты 
населения РК Акмади 
Сарбасов на брифинге 
в Службе центральных 
коммуникаций при 
Президенте РК рассказал 
о совершенствовании 
законодательства 
в трудовой сфере, 
защите трудовых прав 
казахстанцев 
и принимаемых мерах 
по созданию безопасных 
условий труда и снижению 
производственного 
травматизма.

В начале своего выступления Акмади 
Сарбасов напомнил, что с 1 января 2024 
года в Казахстане была внедрена спе-
циальная социальная выплата для лиц, 
длительное время работающих во вред-
ных условиях труда.

По его словам, работа по внедрению 
мер по повышению социальной защи-
щенности работников, занятых во вред-
ных условиях труда, была проведена во 
исполнение поставленной Главой госу-
дарства задачи.

– Граждане, занятые на работах с 
вредными условиями труда, при дости-
жении 55-летнего возраста и уплате за 
них обязательных профессиональных 
пенсионных взносов (ОППВ) в совокуп-
ности не менее 84 месяцев имеют право 
на специальную социальную выплату, – 
отметил вице-министр.

Специальная социальная выплата 
(ССВ) состоит из нескольких компонен-
тов и осуществляется из 4 источников: 
специальное профессиональное госу-
дарственное пособие; страховая выпла-
та по договору предпенсионного аннуи-
тетного страхования; профессиональная 
выплата за счет средств работодателя; 
пенсионная выплата, сформированная 
за счет ОППВ из Единого накопительно-
го пенсионного фонда (ЕНПФ).

Кроме того, для граждан, не занятых 
на работах с вредными условиями тру-
да, при достижении 55-летнего возраста 
и уплате за них ОППВ в совокупности 
не менее 84 месяцев также предусмот-
рена возможность получения ССВ из 
двух источников: специальное профес-
сиональное государственное пособие и 
пенсионная выплата, сформированная 
за счет ОППВ из ЕНПФ.

– По состоянию на 15 августа те-
кущего года, за назначением вы-
плат из двух источников обратилось 
2 960 заявителей, из четырех источников – 
8 051 заявитель, и уже произведена вы-
плата 9 145 получателям на сумму свы-
ше 1,6 млрд тенге, – проинформировал 
Акмади Сарбасов.

Вице-министр также подчеркнул важ-
ность предоставления мер социальной 
защиты при наступлении социальных 
рисков для лиц, занятых посредством 
платформенной занятости. Во испол-
нение поручения Главы государства в 
Социальный кодекс, Налоговый кодекс 

и Закон «Об обязательном социальном 
медицинском страховании» был внесен 
ряд поправок, в рамках которых опера-
торы интернет-платформ признаны на-
логовыми агентами, а платформенным 
занятым предоставлено право приме-
нять два налоговых режима одновре-
менно.

– Для операторов интернет-плат-
форм до 1% снижены размеры ставок 
обязательных пенсионных взносов, 
социальных отчислений и взносов на 
обязательное социальное медицинское 
страхование за платформенных работ-
ников, являющихся индивидуальными 
предпринимателями, применяющими 
специальный налоговый режим. В свою 
очередь граждане могут в онлайн-ре-
жиме отслеживать правильность и свое-
временность производимых платежей 
операторами интернет-платформ, – рас-
сказал Акмади Сарбасов.

Он также сообщил о передаче функ-
ции государственной инспекции труда в 
Министерство труда и социальный защи-
ты населения.

– Неоднократно поднимался вопрос 
передачи государственной инспекции 
труда от местных исполнительных ор-
ганов в центральный государственный 
орган для усиления госконтроля за со-
блюдением трудового законодательства 
и защиты трудовых прав работников. В 
июле функции государственного конт-
роля по трудовым отношениям от мест-
ных исполнительных органов переданы 
в Минтруда, – подчеркнул он.

Для качественной реализации этой 
работы были созданы Комитет госу-
дарственной инспекции труда и его 
территориальные департаменты. Об-
щая численность сотрудников составит 
322 человека, при этом количество ин-
спекторов труда увеличится на 45 человек.

– С сентября государственные инспек-
торы труда будут работать в штатном 
режиме. В результате будет образована 
вертикальная система государственного 
контроля, что позволит усилить контроль 
над соблюдением трудового законода-
тельства, – заявил Акмади Сарбасов.

Вице-министр проинформировал, что 
с начала года инспекторами труда уже 
был усилен госконтроль за соблюдением 
прав работников.

– Количество проверок работода-
телей и выявленных нарушений уве-
личилось на 8%. На работодателей, 
допустивших нарушения трудового 

законодательства, наложено более 
2,9 тысячи административных штрафов. 
Основными нарушениями со стороны 
работодателей являются нарушение 
прав работников в части незаключения 
трудовых договоров, незаконное уволь-
нение, несвоевременная выплата зара-
ботной платы, – сказал он.

Акмади Сарбасов сообщил, что с нача-
ла года государственными инспектора-
ми труда на 259 предприятиях выявле-
на задолженность по заработной плате 
на сумму 3,3 млрд тенге перед почти 
15 тысячами работников. Благодаря 
принятым мерам защищены права бо-
лее 13,2 тысячи работников, им выпла-
чено 2,6 млрд тенге.

Он также рассказал, что была прове-
дена работа по автоматизации процесса 
формирования списка профилактиче-
ского контроля предприятий. Это позво-
лит определить работодателей, наруша-
ющих трудовое законодательство, через 
автоматизированные информационные 
системы. При этом добросовестные ра-
ботодатели, не нарушающие законода-
тельство, не будут лишний раз подвер-
гаться проверочным мероприятиям.

По словам вице-министра, для пре-
дупреждения трудовых рисков разра-
ботана цифровая карта предприятий. В 
этом году в ее рамках внедрена Карта 
трудовых рисков, позволяющая анали-
зировать по данным информационных 
систем госорганов ситуацию на пред-
приятиях по финансовым, трудовым и 
социальным рискам, а также опреде-
лять совокупную степень риска каждого 
предприятия. На сегодня данной систе-
мой охвачено более 13 тыс. крупных и 
средних предприятий.

– Благодаря внедрению данной мо-
дели определены предприятия с высо-
ким, средним и низким уровнем риска. 
Так, на сегодня выявлено 363 предпри-
ятия с высоким риском. С данными пред-
приятиями совместно с МИО проводится 
работа по разрешению их проблемных 
вопросов, – подчеркнул он.

Также Акмади Сарбасов отметил, что в 
вопросах соблюдения прав работников 
упор делается на коллективно-договор-
ные отношения между работодателем и 
работниками, так как основная их цель –
гарантия социальных и трудовых прав 
работников. В настоящее время наличие 
коллективных договоров на крупных и 
средних предприятиях республики до-
стигло 97%.

С ГЛАЗ 
ДОЛОЙ!
Борьба со стихийными 
свалками проводится 
в столице на постоянной 
основе. С начала года 
в пяти районах города 
собрали и вывезли на 
полигоны свыше 139 тысяч 
тонн мусора.

В каждом районе столицы на еже-
дневной основе проводится мониторинг 
наличия несанкционированных свалок. 
С начала года по городу и прилегающей 
территории ликвидировано 205 участков, 
вывезено свыше 139 тысяч тонн мусора.

К примеру, по району Алматы лик-
видировано 115 участков и вывезено 
порядка 47 тысяч тонн мусора – это 
6 528 рейсов.

В районе Байконур были ликвидиро-
ваны 10 участков, вывезено свыше 7 ты-
сяч тонн мусора. По району Есиль были 
устранены 15 точек, с которых вывезли 
19,4 тысячи тонн мусора.

По району Сарыарка отработано 
28 точек стихийных свалок, с которых 

вывезли более 30 тысяч тонн мусора. Ра-
боты продолжаются. А из района Нура с 
37 ликвидированных точек было выве-
зено 36 тысяч тонн мусора.

В Астане определена временная пло-
щадка рядом с городским полигоном 
ТБО для складирования мусора с не-
санкционированных свалок, расположе-
на она по шоссе Алаш.

Через iKomek устанавливаются факты 
вывоза со стройплощадок и выгруза му-
сора в неположенных местах, совместно 
с правоохранительными органами про-
водятся рейдовые мероприятия.

С начала года за загрязнение мест 
общего пользования было выявлено 
8 875 правонарушителей, которых оштра-
фовали на сумму свыше 136 млн тенге. 
Вместе с тем за несанкционированную 
выгрузку мусора к административной от-

ветственности привлечен 161 водитель 
грузового автотранспорта, наложено штра-
фов на сумму свыше 5,2 млн тенге.

Работы по устранению незаконных 
свалок продолжаются. В том числе при-
нимаются меры по недопущению воз-
никновения новых очагов.

Напомним, в рамках масштабной эко-
акции «Таза Қазақстан. Астана – образец 
чистоты и порядка» ведутся работы по 
санитарной очистке города, ливневой и 
арычной канализации, уборке улиц, тро-
туаров, внутриквартальных территорий, 
общественных пространств и дворов.

Также ведутся работы по содержанию 
и посадке зеленых насаждений, уборке 
территорий, прилегающих к торговым 
объектам, установке газонов и цветни-
ков, ликвидации несанкционированных 
свалок.

НА БЛАГО НАШИХ ТРУЖЕНИКОВ

СИМВОЛ ЕДИНСТВА 
И ДРУЖБЫ

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, Астана

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, Астана

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, Астана

Диана ТЫСЫМБАЕВА, Астана

ОТПРАВНАЯ ТОЧКА 
В КАРЬЕРЕ МОЛОДЕЖИ
Стартовала работа республиканского молодежно-
политического лагеря молодежного крыла «Жастар Рухы» 
партии «AMANAT». В его работе принимают участие более 
300 делегатов со всей страны.

В течение четырех дней делегаты при-
мут участие в работе диалоговых площа-
док «Bir Tolqynda», тематических панель-
ных сессиях и обучающих семинарах.

Как отметила председатель моло-
дежного крыла «Жастар Рухы» Акерке 
Искандерова, делегаты из всех регио-
нов Казахстана смогут выдвинуть свои 
инициативы не только по улучшению 
деятельности молодежного крыла, но и в 
целом идеи экономического, социально-
го, культурного характера для развития 
государства.

– Лагерь направлен на формирование 
нового поколения молодых людей. Каждый 
молодой человек должен быть активно во-
влечен в дела страны и государства. Пре-
зидент Касым-Жомарт Токаев отмечал, что 
казахстанская молодежь должна постоянно 
развиваться и стремиться к совершенству. 
Для продолжения политической модерни-
зации необходимо готовить соответству-
ющие кадры. В целом одно из ключевых 
направлений «Жастар Рухы» – это усиление 
роли молодежи в общественно-политиче-
ской жизни страны, – сообщила она.

Председатель Туркестанского област-
ного филиала «Жастар Рухы» Жансерик 
Жуман добавил, что лагерь призван по-
высить потенциал молодых казахстанцев.

– Наши участники – это не только со-
стоявшиеся молодежные лидеры своих 

регионов, но и начинающие активисты, а 
также волонтеры, которые уже проявили 
себя в период паводков, лесных пожаров 
в Костанайской и Абайской областях, в 
условиях ЧП в Экибастузе и т. д. Это за-
мечательная площадка по обмену мне-
ниями, опытом для активистов, по фор-
мированию патриотизма и ответственной 
гражданской позиции, – подчеркнул он.

Своими впечатлениями от первого дня 
лагеря также поделились некоторые де-
легаты.

– Мы уверены, что республиканский 
лагерь может стать отправной точкой в 
карьере молодежи. Здесь известные в 
стране эксперты, квалифицированные 
специалисты из разных сфер будут учить 
нас основам коммуникации и PR, будет 
спецкурс по политологии и семейным и 
общественным отношениям. Я при ехал 
сюда за новыми знаниями, новыми впе-
чатлениями и новыми знакомствами, –
поделился участник лагеря Алмат Есенбе-
ков.

Республиканский молодежно-полити-
ческий лагерь «Жастар Рухы» проходит 
с 21 по 24 августа этого года. В рамках 
обучающих семинаров запланированы 
выступления таких экспертов, как пси-
холог Ержан Мырзабаев, политический 
консультант Назым Жангазинова, телеве-
дущая Айгерим Есенали, журналист Санди 
Султан и других. Кроме того, молодежных 
активистов ждет диалоговая площадка с 
участием депутатов Мажилиса, членов 
фракции партии «AMANAT».
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ГОСУДАРСТВО

СИТУАЦИЯ

МОЛОДЕЖЬАКТУАЛЬНЫЙ РАКУРС

Шухрат ХАШИМОВ, Тараз

В СКО ветераны и общественники дружно вступились за акима Бескольского сельского 
округа, которого суд арестовал на 15 суток за управление автомобилем в состоянии 
алкогольного опьянения. Бишкуляне считают, что преследование акима вызвано его 
противостоянием с влиятельными людьми, которые не хотят возвращать государству 
незаконно полученные земельные участки, на которых расположена березовая роща.

С начала 2024 года в Северо-Казах- 
станской области уже зарегистрировано 
не менее пяти фактов, когда государст-
венные служащие были задержаны за 
управление автомобилем в состоянии ал-
когольного опьянения, но ни один из них 
не вызвал такого общественного резо-
нанса, как задержание акима Бесколького 
сельского округа Каната Дарбаева.

Случилось это 7 июля, а 12 августа Кы-
зылжарский районный суд признал акима 
виновным в совершении административ-
ного правонарушения по статье 613 ч. 4 
КоАП РК – «Невыполнение требований 
сотрудника ОВД о прохождении освиде-
тельствования на состояние алкогольного, 
наркологического или токсикоманическо-
го опьянения». За это акиму назначили 15 
суток административного ареста и наложи-
ли также взыскание в виде лишения права 
управления автомобилем сроком на 8 лет! 

21 августа Северо-Казахстанский об-
ластной суд оставил это решение без 
изменения, а апелляционную жалобу Ка-
ната Дарбаева без удовлетворения, пояс-
нив, что отказ от медосвидетельствования 

приравнивается к опьянению средней 
степени тяжести. 

Сам 32-летний аким объяснил свой от-
каз пройти медицинское освидетельство-
вание тем, что ожидал провокации. Дар-
баев сослался на свидетельства людей, 
которые видели, что полицейские карау-
лили его на дороге. Он также рассказал,  
что в операции была задействована 
«гражданская» машина, перегородившая 
ему дорогу, которая позже подъехала 
к полицейским, и ее пассажиры ока- 

зались знакомы с местными полисменами.
К тому же по приезде в наркологию по-

лицейский шептался с врачом, и он услы-
шал, что в крови могут быть обнаружены 
наркотические вещества. Все это, включая 
само задержание, выполненное с закру-
чиванием рук, связыванием брючными 
ремнями, как будто сотрудники имели 
дело с особо опасным преступником или 
пациентом психоневрологического дис- 
пансера в приступе буйства, вызвало у 
него опасения, что все подстроено.

Впрочем, все пояснения Каната Дар-
баева можно было принять за желание 
уйти от ответственности, но дело в том, 
что за него горячо вступилось местное на-
селение, в том числе сельские ветераны 
и члены общественного совета. С самого 
начала этого конфликта люди начали раз-
мещать в местных пабликах обращения в 
поддержку акима, в том числе и адресо-
ванные Президенту РК Касым-Жомарту 
Токаеву, а седые ветераны толпой ходили 
на все заседания суда.

«Мы, жители Кызылжарского района 
СКО, села Бесколь, обращаемся к наше-
му Президенту с просьбой разобраться в 
деле преследоваания акима Бескольского 
сельского округа Дарбаева Каната Дарба-
евича. Канат Дарбаевич добивался воз-
врата незаконно захваченных государст-
венных земельных участков, из-за этого 
со стороны правоохранительных органов 

началось давление», – говорится в одном 
из таких обращений, где люди характери-
зуют своего акима как «порядочного, от-
зывчивого, трудолюбивого, работающего 
на основании закона человека». 

Канат Дарбаев подтвердил, что нака-
нуне своего задержания имел разговоры 
с человеком, представившимся собствен-
ником одного из незаконно выданных 
земельных участков, и даже с представи-
телем районной прокуратуры по поводу 
земли. Но не придал этим разговорам 
особого значения, поскольку все делалось 
на основании закона.

– В 2022 году мной была инициирова-
на проверка земельных участков, которые 
находятся вдоль республиканской трассы 
на лесопосадках. В 2023 году проверка 
закончилась. Аким области поддержал 
нас, тогда был Аксакалов. Департамент по 
управлению земельными ресурсами вынес 
предписание по итогам проверки, при-
знав незаконным выделение 20 участков. 
Предписание было вынесено в отношении 
отдела земельных отношений Кызылжар-
ского района, чтобы они подали в суд и 
возвратили землю в госсобственность. Но 
на этом все и застряло. В настоящее время 
земельные участки так и не возвращены в 
государственную собственность, – расска-
зал «Литеру» Канат Дарбаев. 

Аким говорит, что просто хотел сохранить 
деревья, как того требовали жители Бесколя.

– И по санитарным нормам положено, 
и по генеральному плану там лесопосад-
ка предусмотрена. В настоящее время, 
как только меня задержали, буквально 
через несколько дней началась вырубка 
на одном из участков, – поделился аким 
сельского округа. 

Канат Дарбаев был избран аки-
мом в 2021 году, выдвигался от партии 
«AMANAT», имеет юридическое и эконо-
мическое образование.

Фото автора

Зауре ЖУМАЛИЕВА, Петропавловск

КТО В ОТВЕТЕ 
ЗА ЭКОЛОГИЮ И ЧИСТОТУ?
Нешуточные экологические споры вновь разразились 
в Таразе. Общественники сообщают о многочисленных 
нарушениях законодательства в части вырубки 
деревьев, а также захламленном городе. 

В былые времена в Жамбылской 
области были специалисты, которые 
помогали обустраивать и озеленять 
город. Озеленение для региона, где 
работали крупнейшие химические 
предприятия, требовалось, чтобы ста-
билизировать непростую экологиче-
скую ситуацию, ведь, кроме химпрома, 
работал целый ряд других промыш-
ленных предприятий. Словом, все 
было продумано, и вскоре город не 
зря наряду с другими соседними ре-
гионами имел славу одного из самых 
зеленых городов республики и страны.

Сегодня химические предприятия в 
городе по-прежнему работают и даже 
наращивают объемы производства. 
Кроме того, в регионе появился гипсо-
вый и целый ряд других заводов, про-
изводство которых считается опасным 
для здоровья людей.

– Масштабы катастрофы, которые 
происходят сегодня в городе, власти 
недооценивают, – говорит местный эко-
лог Марат Спамбетов. – Надо признать, 
что на многих заводах стоят очистные 
сооружения и устройства. Некоторые 
предприятия за эмиссию загрязняю-
щих атмосферу веществ вносят в каз-
ну некоторые символические суммы. 
Но этого явно недостаточно. Одной из 
главных проблем стал выброс в воздух 
вредных газов автотранспортом.

Эколог говорит, что закрыть хими-
ческие и другие предприятия – значит, 
убивать экономику. И предлагает дру-
гой выход.

– Надо обязать такие компании 

переходить на закрытый производ-
ственный цикл, при котором вредные 
вещества не выбрасываются в атмос-
феру в большом количестве. Конеч-
но, это дорогостоящие проекты. Но 
если государство будет поощрять это 
с точки зрения инноваций в рамках 
всевозможных программ, то мы сни-
зим выбросы в атмосферу в несколько 
раз! – говорит он.

Согласен с ним и местный обще-
ственник и известный блогер Ихтияр 
Мурзахметов. По его словам, из-за 
вредных выбросов в атмосферу стра-
дает прежде всего пригород Тараза, 
где экологическая обстановка стала 
уже критической.

– Сложно сказать, почему местные 
власти и руководители компаний игно-
рируют явную проблему города, о кото-
рой жители сигнализируют уже много 
лет. Людям приходится дышать отрав-
ленным воздухом, страдают флора и 
фауна, но никаких превентивных ме-
роприятий не проводится, – говорит он.

Другая серьезная проблема – авто-
транспорт.

– Количество машин в последние 
20 лет выросло в городе в 10–15 
раз! – говорит Марат Спамбетов. – А 
выбросы в атмосферу увеличились 
не в 10 раз, а в 20 или 30! Все пото-
му, что раньше по городу колесили 
относительно новые автомобили, а 
сейчас основную их массу составляют 
20–30-летние машины! 

Соответственно, выбросов у них 
гораздо больше. Усугубляют ситуацию 
китайские автобусы на дизельном топ- 
ливе, пары которых еще более ядо-
витые. Здесь необходимо полностью 
запретить эксплуатацию подобных 

автобусов, ведь речь идет о здоровье 
людей, – говорит эколог.

По его данным, ежегодно в реги-
оне примерный суммарный объем 
выбросов загрязняющих веществ 
превышает 80 тысяч тонн! В Таразе 
регулярно фиксируется превышение в 
несколько раз предельно допустимых 
концентраций пыли, оксида углерода, 
диоксида азота, фтористого водорода, 
формальдегида. Это довольно боль-
шой показатель, что свидетельствует о 
недостаточной работе со стороны от-
ветственных служб в данном направ-
лении.

На этом фоне отмечается постоян-
ный рост количества заболеваний ор-
ганов дыхания. По оценке областной 
прокуратуры, сегодня каждый третий 
житель Жамбылской области страда-
ет заболеваниями органов дыхания, 
спровоцированными выбросами за-
грязняющих веществ в атмосферу. По-
нятно, что нужно принимать меры.

– Я уже несколько лет говорю, что 
необходимо взяться по-настоящему за 
эту проблему, – говорит он. – Только 
сама природа поможет нам эффек-
тивно бороться с загрязнением окру-
жающей среды. Что мы видим сегод-
ня? Тотальную вырубку деревьев не 
только по нашим улицам, но и вообще 
в парках, скверах, рощах. Возьмите 
пригород – когда-то здесь вырубили 
всю рощу, а землю отдали под произ-
водство местного ТОО. Обещали вос-
становить рощу поблизости. Но ничего 
сделано не было! В парке «Женис» 
вырубили сотни деревьев для заправ-
ки и детского сада. В парке Турара 
Рыскулова срубили сосны и разбили 
там кафе. А сколько деревьев выруб- 
лено по всему городу в угоду разным 
коммерческим структурам! Построили 
сотни магазинов, ресторанов, торго-
вых центров, владельцы которых мас-
сово вырубают деревья, чтобы они не 
закрывали им фасады, и не заботятся 
о новых насаждениях.

Еще одна острая проблема – горы 
мусора по всему городу. 

– Недавно местная компания «Жасыл 
ел Тараз» заявила о том, что она заку-
пила новые контейнеры. Но разве они 
похожи на новые? Такое ощущение, что 
их просто перекрасили! Подойти к ним 
страшно, потому что разит за километр. А 
как выбрасывать мусор? – говорят жите-
ли дома 159А по улице Абая.

Правда, в местном городском аки-
мате никакой трагедии в этом не ви-
дят. Жителям ответили, что работа по 
уборке мусора ведется по всем прави-
лам и санитарным нормам. То же ка-
сается и вырубки деревьев. Горожане 
потребовали отставки руководства 
компании, ответственной за озелене-
ние и чистоту города. И даже добились 
его увольнения. Однако тот подал в 
суд и по-прежнему ходит на работу, 
считая себя легитимным директором. 
Дело в общем-то интересное, и мы бу-
дем следить за ходом событий.

КАКИЕ ПРАВИЛА НАРУШИЛ АКИМ – 
ДОРОЖНЫЕ ИЛИ «ВНЕДОРОЖНЫЕ»?

ПРЕДПРИИМЧИВОЕ 
ПОКОЛЕНИЕ
В последние годы в мире наблюдается рост молодежного 
предпринимательства. Эта тенденция наблюдается  
и в Казахстане. При этом отечественная молодежь подается  
в бизнес не только с желанием заработать, но и с намерением 
создать что-то свое, воплотить в жизнь собственные идеи. 
Сделать это сегодня гораздо проще, современная молодежь 
имеет гораздо больше возможностей, ведь существует 
множество программ и проектов, как государственных, 
так и частных. Повысить потенциал молодежного 
предпринимательства намерен общественный фонд 
«Социальная динамика» запустив образовательную  
онлайн-программу обучения основам бизнеса.

Как отмечают эксперты, быстрая циф-
ровизация экономики способствует приоб-
щению молодежи к бизнесу, ведь молодые 
люди практически живут в виртуальном 
мире, и начать бизнес в этой области им го-
раздо легче. Кроме того, именно молодежь 
способна генерировать свежие идеи пред-
принимательской деятельности, а также не 
боится рисковать и пробовать что-то новое. 
Не хватает им лишь опыта и необходимых 
знаний, но и это в настоящее время уже 
не проблема. Предприимчивое поколение 
активно поддерживается частными бизнес-
школами и государством. 

Повысить потенциал молодежного пред-
принимательства и удовлетворить запросы 
молодежи в развитии своего бизнеса плани-
руют организаторы стартовавшей образова-
тельной онлайн-программы обучения осно-
вам бизнеса. Однако прежде инициаторы 
проекта – общественный фонд «Социальная 
динамика» и Центр исследований «Сандж» 
провели социологическое исследование, 
результаты которого подтвердили востребо-
ванность в получении подобного рода зна-
ний среди молодежи. 

Согласно опросу, проведенному среди 
1 500 человек из 20 регионов Казахстана, 
свыше 17% молодежи планируют начать 
свой бизнес в ближайшие три года. Эта доля 
выше среди молодежи в возрасте 21–30 лет, 
особенно среди тех, кто уже помогает своим 
близким в бизнесе или самозанят. Основные 
мотивы включают желание увеличить доход, 
обрести независимость, реализовать мечту, 
иметь гибкий график и компенсировать от-
сутствие достойной работы.

– Молодежь стремится к предпринима-
тельству в сферах, где можно применить 
инновационный подход и быстро реаги-
ровать на новые возможности, – отметила 
специалист Центра исследований «Сандж» 
Айнагуль Шарипбаева. – Для них важна до-
ступность, низкие барьеры для входа в биз-
нес и высокая прибыль. Наиболее востре-
бованными формами поддержки являются 
финансовая помощь, обучающие семинары, 
онлайн-тренинги и встречи с успешными 
бизнесменами.

По мнению организаторов, часто моло-
дые предприниматели, стремясь к быстро-
му результату, могут столкнуться с рисками 
из-за недостатка опыта и проблем закре-
дитованности, что сказывается на старто-
вых возможностях молодежи. Специалисты 

уверены, что каждому, кто рассматривает 
улучшение своего статуса путем открытия 
собственного бизнеса, требуется подготовка.

– Как мы учимся водить автомобиль, так 
и для предпринимательства нужно обуче-
ние, – говорит директор фонда «Социальная 
динамика» Елена Ожго. – Обучение основам 
бизнеса в удобном формате видеоуроков и 
конкурс на лучшую бизнес-идею с возмож-
ностью получения гранта уже помогли улуч-
шить экономическое положение тысячам 
участников. В этом году впервые выделено 
10 грантов по 2 000 долларов специально 
для молодежи, что увеличит количество 
успешных стартов. Для многих наши про-
граммы – это еще и возможность для само- 
определения и социальной адаптации.

Опрос также показал, что 13% молодежи 
уже занимаются предпринимательством. В 
городах таких молодых людей в два раза 
больше, чем в сельской местности. Мужчины 
среди предпринимателей немного преобла-
дают, а уровень образования влияет на связь 
работы со специальностью. Наиболее попу-
лярные сферы занятости среди молодежи – 
торговля и образование, а ключевые виды 
деятельности включают такси, потребитель-
ские услуги, сельское хозяйство и здравоох-
ранение.

Как подчеркнули эксперты, поддержка 
предпринимательства в Казахстане про-
должается, и общими усилиями с 1997 года 
показатель доли работодателей к числу за-
нятых вырос, но пока не достиг показателей 
среднеразвитых стран. «В то время как ин-
ституты развития оказывают более массо-
вую финансовую поддержку, социальные 
проекты, такие как стартовавшая программа 
по онлайн-обучению и экспертизе от прак- 
тиков, способствуют формированию пози-
тивного отношения к предпринимательст-
ву и уменьшают страх перед неудачами», 
– поясняют они. На протяжении 12 лет об-
щественный фонд «Социальная динамика» 
обучил основам бизнеса уже около 100 тыс. 
казахстанцев, результатом чего стало со-
здание участниками проекта более 7,4 тыс. 
рабочих мест. Немало в числе сегодняшних 
бизнесвумен, которые свои первые шаги в 
предпринимательство сделали, пройдя обу- 
чение в ежегодной онлайн-программе и 
став победителями конкурса на лучшую биз-
нес-идею среди женщин. К слову, ежегодно 
в рамках одноименного конкурса выделя-
ется 20 грантов за лучшие проекты среди 
женщин. В этом году впервые 10 грантов 
дополнительно выделено для победителей 
конкурса среди молодежи.

Оксана ЛЫСЕНКО, Алматы
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О ХЛЕБЕ НАСУЩНОМ
Казахстан с 21 августа ввел запрет на импорт пшеницы в страну. Причем, если до 
нынешнего момента существовали исключения для импорта в адрес мукомольных и 
птицеводческих хозяйств, то сейчас запрет полный. По сути, данное решение Минсельхоза 
следует трактовать как запрет на ввоз российской пшеницы, импорт которой, с учетом 
внешних субъективных факторов, стабильно увеличивался.

В казахстанском ведомстве по поводу 
своих действий пояснили, что, по стати-
стическим данным, только в первом по-
лугодии текущего года импорт пшеницы 
составил 1,3 млн тонн, что практически 
равно годовому объему импорта 2023 
года, тогда как на внутреннем рынке 

РК достаточно своих запасов пшеницы 
прошлогоднего урожая.

Так, по официальным данным на 
1 июля, по республике имелись запасы в 
объеме около 6,1 млн тонн зерновых, в 
том числе пшеницы – 5,1 млн тонн, из них 
пшеницы на продовольственные цели – 
4 млн тонн. К этому следует добавить, что 
благоприятные погодные условия в пери-
од вегетации улучшили прогноз урожая 
зерновых, которые с учетом переходящих 

запасов создадут избыточное предложе-
ние на рынке зерна.

В этой связи в целях защиты внутрен-
него рынка и исключения фактов реэкс-
порта зерна было принято решение о 
введении запрета до 31 декабря 2024 
года на ввоз пшеницы (код ТН ВЭД: 1001) 
всеми видами транспорта на территорию 
Казахстана из третьих стран и из стран 
Евразийского экономического союза, за 
исключением транзита пшеницы через 

нашу страну, а также их перемещения 
внутри ЕАЭС через территорию РК.

В комментариях чиновников Минсель-
хоза открыто говорится, что данная мера 
объясняется как ожиданием высокого 
урожая казахстанской пшеницы, так и 
увеличением поставок из России. Пред-
полагается, что эти действия позволят 
поддержать внутренние цены на пшеницу 
в республике, исключив давление более 
дешевого российского зерна.

В 2023 году Казахстан существенно 
нарастил импорт российской пшеницы, 
за 12 месяцев прошлого года в РК из РФ 
завезли 1,988 млн тонн пшеницы. Это на 
20% выше показателя за 2022 год. А в де-
кабре мы импортировали самый высокий 
месячный объем российской зерновой за 
последние несколько сезонов – 277,43 
тыс. тонн.

Справедливости ради надо отметить, 
что в прошлом году из-за неблагопри-
ятных погодных условий урожай казах-
станской пшеницы сократился на 26%, до 
12,11 млн тонн. Кроме того, ухудшилось 
и качество урожая – по оценкам МСХ на 
декабрь, всего 35% урожая пшеницы в 
Казахстане относилось к 3 классу.

Что касается текущего года, здесь про-
гнозы оптимистичны. По разным оценкам, 
республика в нынешнем сезоне полу-
чит урожай пшеницы на уровне 16 млн 
тонн, что позволит экспортировать 10,3 
млн тонн против 8,8 млн тонн в сезоне 
2023/24. Такой прогноз представлен в 
августовском обзоре Международного 
совета по зерну (МСЗ).

Напротив, в России ожидают снижение 
урожая, с 91 млн тонн в прошлом году про-
гнозируется до в 81,8 млн тонн в текущем 
(экспорт 43,2 млн тонн). Также в числе ре-
гионов, где урожай пшеницы нового сезо-

на будет ниже прошлого, это Украина (25,4 
млн тонн против 28,4) и Европейский союз 
(124,8 млн тонн против 133,1).

Но в целом МСЗ ожидает, что мировое 
производство зерновых достигнет нового 
пика в аграрном сезоне 2024/25, увели-
чившись на 16 млн тонн, включая прирост 
пшеницы +5 млн тонн, до 799,1 млн тонн.

Примечательно, что на фоне действую-
щих санкций в отношении РФ Казахстан 
расширил свои экспортные возможности 
в направлении Европы. Как известно, с 
1 июля 2024 года Евросоюз ввел запре-
тительные пошлины на импорт пшеницы, 
кукурузы, семян подсолнечника, кормо-
вую продукцию из России и Беларуси, что 
практически делает нецелесообразным 
импорт этих продуктов из двух стран.

Казахстан традиционно поставляет 
зерновые в Европу, пшеницу твердых сор-
тов. А в прошлом году Казахстан вошел в 
топ-3 поставщиков пшеницы в Европу, по-
сле Турции (30,4%) и Канады (21,2%). По 
данным отчета Еврокомиссии на 27 мая 
2024 года, в 2023-2024 годах доля по-
ставок пшеницы сорта «дурум» из РК в ЕС 
выросла до 19,8% (462 125 тонн), тогда 
как год назад этот показатель составлял 
7,4%. В абсолютном выражении объем по-
ставок вырос в 3,5 раза.

Однако ситуация с санкциями в отно-
шении РФ и экспортными возможностя-
ми РК вовсе не означает автоматическое 
наращивание поставок в ЕС. Не надо за-
бывать, что логистически Россия являет-
ся основным транзитным направлением 
для казахстанского экспорта на Запад. И 
вопрос заключается в том, смогут ли до-
говориться правительства наших стран на 
приемлемые условия транзита казахстан-
ской пшеницы до российских портов.

Коллаж Олега ЦХАЙ

КРУПНЫЙ БИЗНЕС УВЕЛИЧИЛ 
СПРОС НА КРЕДИТЫ
Нацбанк опубликовал 
итоги опроса среди 
банков второго уровня по 
кредитованию за II квартал 
этого года. По результатам 
опроса сохранилась 
положительная динамика 
спроса на кредиты 
со стороны субъектов 
предпринимательства.

СТОИМОСТЬ ЗАЙМОВ
Опрос проводится Национальным 

банком ежеквартально с целью оценки 
изменений в спросе и предложении кре-
дитных ресурсов.

Замдиректора департамента финан-
совой стабильности и исследований Нац-
банка Жандос Ыбраев отметил в своем 
комментарии, что индекс спроса со сто-
роны крупного бизнеса незначительно 
увеличился. Это, по мнению большинства 
крупных банков, связано с дальнейшим 
снижением стоимости кредитных ресур-
сов. Кроме того, активизация ряда крупных 
инвестиционных проектов в горнорудной, 
нефтегазовой и строительной отраслях так 

же оказала влияние на увеличение спроса 
на кредиты. Так, общее число кредитных 
заявок крупного бизнеса увеличилось на 
12% квартал к кварталу, до 190.

Увеличение спроса со стороны сред-
него бизнеса является результатом во-
зобновления и запуска ряда государст-
венных программ льготного кредитования, 
в том числе для субъектов агропромыш-
ленного комплекса. Отдельные крупные 
банки также отмечают влияние незначи-
тельного снижения ставок вознаграждения 
по кредитам. В итоге общее число кредит-
ных заявок среднего бизнеса увеличилось 
на 25% (квартал к кварталу), до 7,7 тыс.

Финансирование в рамках государст-
венных программ через предоставление 
субсидий и гарантий продолжает поддер-
живать спрос со стороны субъектов малого 
бизнеса. Несмотря на временное ужесто-
чение в скоринговых продуктах, связанное 
с указанными программами, отдельные 
банки отмечают также положительный 
эффект развития онлайн-продуктов. Таким 
образом, общее количество кредитных за-
явок малого бизнеса увеличилось на 4% к 
кварталу и составило 821 тыс.

Коэффициенты одобрения кредитных 
заявок для субъектов малого и среднего 
бизнеса сохранились на уровне преды-
дущего квартала с показателями в 36% 
и 38%, тогда как по субъектам крупного 

бизнеса данный показатель снизился на 
8% и составил 43%.

Во II квартале банки не вносили значи-
тельных изменений в условия кредитова-
ния, за исключением некоторого снижения 
ставок вознаграждения, в основном для 
субъектов среднего и крупного бизнеса.

В следующем квартале банки ожидают 
сохранения спроса на уровне отчетного 
квартала со стороны всех видов субъек-
тов предпринимательства и не планируют 
вносить заметные изменения в условия 
кредитования.

ИПОТЕКА ВНИЗ, ПОТРЕБ- 
И АВТОКРЕДИТЫ – ВВЕРХ
Спрос на ипотеку со стороны физиче-

ских лиц несколько снизился во II квар-
тале, тогда как на потребительские займы 
вырос.

Снижение спроса на ипотеку объяс-
няется ужесточением некоторых условий 
кредитования в предыдущем квартале, а 
также снижением готовности кредитовать 
отдельного среднего банка в связи с теку-
щей тенденцией на рынке недвижимости. 
При этом такое снижение предоставило 
возможность другим банкам несколько 
увеличить поток и качество клиентов. В 
результате общее количество кредитных 
заявок снизилось на 3% к кварталу, до 
210 тыс.

Спрос на потребительские займы с 
обеспечением продолжил увеличивать-
ся, несмотря на некоторое ужесточение 
в условиях кредитования отдельных бан-
ков. Такой рост связан с более активным 
продвижением этого вида займа, а также 
улучшением процессов принятия реше-
ний и мониторинга заявок в ряде банков. 
В итоге количество поступивших заявок 
увеличилось на 20% к кварталу, до 46 тыс.

Банки отмечают увеличение спроса 
на беззалоговые потребительские займы 
вследствие привлечения клиентов по-
средством маркетингового продвижения. 
При этом банки не вносили значительных 
изменений в условия кредитования. Так, 
количество поступивших заявок состави-
ло 21,8 млн, что на 1% больше предыду-
щего квартала.

Увеличение спроса на автокредиты, 
по мнению банков, является результатом 
маркетингового продвижения со стороны 
партнеров-автосалонов и предложения 
ряда акционных продуктов, частично 
субсидируемых такими партнерами. В 
результате число кредитных заявок уве-
личилось на 10% к кварталу, до 997 тыс.

В III квартале 2024 года банки ожи-
дают увеличения спроса на автокредиты 
и потребительские беззалоговые займы, 
тогда как на ипотеку и потребительские 
займы с обеспечением увеличение спро-
са не прогнозируется.

В опросе банков по кредитованию за 
II квартал 2024 года приняли участие 19 
банков второго уровня.

Коллаж Олега ЦХАЙ

ЛИКВИДИРОВАТЬ ПОСРЕДНИКОВ
В преддверии 
отопительного сезона на 
площадке Агентства по 
финансовому мониторингу 
(АФМ) состоялось 
межведомственное 
совещание. Обсуждены 
вопросы взаимодействия 
по недопущению сезонного 
удорожания и дефицита 
твердого топлива для 
населения.

Агентством проведен анализ по трем 
крупным угледобывающим предприя-
тиям, поставляющим основной объем 
твердого топлива на внутренний рынок, 
и выявлены риски непродуктивного по-
средничества и необоснованного удо-
рожания угля для физлиц. В отдельных 
случаях конечная цена до потребителя 
увеличивается в несколько раз.

Кроме того, Агентство финмониторинга 

с Комитетом госдоходов проводит аудит 
угледобывающих предприятий на пред-
мет исполнения налоговых обязательств 
и искусственного увеличения своих рас-
ходов для уклонения от уплаты налогов.

Еще одним немаловажным вопросом 
является закуп угля госучреждениями по 
завышенной цене. Стороны нацелены на 
выработку мер по сокращению излиш-

них бюджетных трат. Председатель АФМ 
Дмитрий Малахов отметил, что ежегодно 
осенью, в период отопительного сезо-
на, наблюдаются удорожание и дефицит 
твердого топлива для населения и гос-
учреждений. При этом продолжаются 
«серые» схемы с «непродуктивными» по-
средниками, негативно отражающиеся на 
его стоимости для конечного потребителя.

– Мы должны их решать совместны-
ми усилиями. Наша межведомственная 
рабочая группа активно работает, под-
писана дорожная карта с детализацией 
мероприятий, где каждому органу отве-
дена роль, установлены цели и задачи, 
– сказал он.

По информации Агентства по защите 
и развитию конкуренции (АЗРК), рынок 
коммунально-бытового угля в Казахста-
не является высококонцентрированным. 
Были выявлены признаки установления 
монопольно высоких цен. Антимонополь-
щики планируют принять ряд системных 
мер в сотрудничестве с АФМ и Минфином 
для нормализации ситуации на рынке 
коммунально-бытового угля.

– АЗРК будет работать над созданием 
условий для справедливой конкуренции 
и снижением ценовой нагрузки на по-
требителей. Сегодня совместно с нашими 
коллегами подписана межведомственная 
карта по работе рынке социального угля. 
Антимонопольный орган совместно с 
Агентством по финмониторингу и Минфи-
ном готовы ликвидировать посредников, 
оптимизировать расходы для населения и 
реализовать ряд системных мер, которые 

мы сегодня обсуждали, это контроль над 
товарными биржами, обеспечить равный 
доступ в рамках тех компетенций, кото-
рые есть сегодня у антимонопольного ор-
гана, – отметил глава антимонопольного 
ведомства Марат Омаров.

Министр финансов Мади Такиев под-
черкнул, что на рынке каменного угля 
наблюдается множество посредников. В 
целях их исключения будет проводиться 
мониторинг, и в случае наличия основа-
ний будут инициированы комплексные 
проверки. 

– Минфином поддержана инициатива 
АФМ по сокращению расходов из бюд-
жета путем закупки каменного угля для 
госучреждений напрямую у производите-
лей, – сказал глава Минфина.

Стороны договорились о совместной 
работе по предотвращению «спекулятив-
ных» схем и исключению «непродуктив-
ных посредников» в угольной отрасли. 
По итогам встречи подписана дорожная 
карта с конкретными мероприятиями и 
сроками исполнения, целью которой яв-
ляется исключение фактов искусственно-
го удорожания и дефицита социального 
угля для граждан.

Раушан ДЖАПАРОВА, Астана
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АвгустовскАя конференция

Самал АХМЕТОВА, Караганда

ОбразОвание в приОритете
Почти половина бюджета Карагандинской области расходуется 
на образование, что позволяет ускорить темпы строительства новых 
школ, ремонтировать действующие организации образования, провести 
интернет во всех без исключения школах. Вопросы развития образования 
и подготовки учителей к предстоящему учебному году обсуждали 
на августовской конференции педагоги региона.

Конференция собрала свыше 
10 тысяч педагогов со всех, даже 
самых отдаленных, уголков ре-
гиона, чему способствовала циф-
ровизация. Именно цифровиза-
ция образования стала главной 
темой конференции, в которой 
вместе с учителями и IT-специа-
листами принял участие аким 
Карагандинской области Ерма-
ганбет Булекпаев.

На конференции традицион-
но были подведены итоги рабо-
ты региональной системы обра-
зования в прошедшем учебном 
году и определены стратегичес-
кие направления работы систе-
мы образования области на но-
вый учебный год.

Открывая работу конфе-
ренции, Ермаганбет Булекпаев 
подчеркнул, что в новом учеб-
ном году в регионе откроется 
12 школ.

– По поручению Главы госу-
дарства в области активно ве-
дется модернизация учебных 
заведений в малых городах, рай-
онных центрах и селах. Школы 
обеспечиваются современны-
ми предметными кабинетами и 
имеют широкополосный доступ 
к сети Интернет. Это открывает 
перед детьми широкие возмож-
ности по получению качествен-
ного образовательного контента 
независимо от места прожива-
ния – в сельской местности или 
городе.

Кроме того, для комплексно-
го развития детей выделяются 
средства на дополнительное 
образование и творческое раз-
витие, – отметил Ермаганбет Бу-
лекпаев.

Аким Карагандинской области 
обратил внимание педагогов на 
несколько важных моментов. Он 
призвал их активнее охватывать 
детей от 2 до 6 лет качествен-
ным дошкольным образованием, 
подчеркнув приоритетность дан-
ного направления.

– В этом контексте я рад со-
общить, что мы первыми в рес-

публике запустим онлайн-плат-
форму «Виртуальный детский 
сад «SabiDamu». Это даст воз-
можность родителям не только 
занять своих детей конструктив-
ной деятельностью, но и обес-
печить доступ к качественным 
методическим материалам, ко-
торые помогут в раннем разви-
тии наших малышей, – сообщил 
аким региона

Еще одним новшеством ста-
нет тестирование навыков ра-
боты с новыми технологиями во 
время участия школ в рейтинге 
PISA. По мнению Ермаганбета 
Булекпаева, это станет возмож-
ностью для карагандинских 
учителей и учащихся  выйти на 
новый уровень.

О работе над повышением ка-
чества образования рассказала 
главный педагог области Гулба-
кыт Жунусова. По итогам прош-
лого учебного года показатель 
качества знаний составил 54,9%, 
и в сравнении с прошлым годом 
он снизился. Однако руководи-
тель управления образования 
Карагандинской области тут же 
отметила, что по итогам мони-
торинга образовательных дости-
жений обучающихся (МОДО), в 
сравнении с прошлыми годами 
учащиеся показали результаты 
выше республиканских. 

Так, по результатам этого 
мониторинга средний балл уча-
щихся четвертых классов соста-
вил 19,3. Этот показатель превы-
шает средний республиканский 
балл. В девятых классах средний 
балл составил 40,2, и он также 
на 3,4 балла выше республикан-
ского показателя.

– Хочу особо отметить дости-
жения наших учащихся. В этом 
учебном году они подтверди-
ли высокий международный 
имидж казахстанского образо-
вания и завоевали на междуна-
родных олимпиадах и научных 
соревнованиях 26 медалей, в 
том числе 1 золотую, 7 серебря-
ных и 18 бронзовых. По итогам 
республиканской предметной 
олимпиады в копилке области 
36 медалей, из них 8 золотых, 
7  серебряных и 21 бронзовая. 
Общее количество медалей 
увеличилось на 8 медалей по 
сравнению с прошлым учебным 
годом, - сообщила Гулбакыт Жу-
нусова.

Однако по результатам иссле-
дования PISA школьники Казах-
стана значительно отстают по 
данному направлению. Поэтому 
для исправления ситуации в но-
вом учебном году продолжится 
реализация проекта «Чтение в 
радость», ориентированного на 

развитие читательского интере-
са, культуры чтения и республи-
канского проекта «Цифровой 
учитель».

Второй год реализуется 
проект «Самгау» по подготов-
ке учащихся старших классов 
сельских школ к ЕНТ. В этом 
году прошли обучение 7 224 
учащихся 10–11 классов. Кроме 
того, 70 школ области вошли в 
республиканский проект «Тыся-
ча школ». Этот проект нацелен 
на повышение уровня качества 
образования за счет внутри-
школьного контроля и оценки 
образовательных процессов. 
В рамках проекта проведены 
методические дни, семинары 
и методические десанты. Были 
пересмотрены и скорректиро-
ваны программы ВШК и разви-
тия школ.

Продолжается в школах и 
профориентационная работа. 
С целью ориентации учащих-
ся на выбор педагогических и 
медицинских специальностей, 
в тесном сотрудничестве с про-
фильными колледжами и вуза-
ми, в 40 инновационных школах 
реализуется проект «Шаг в ме-
дицину» и в 25 школах – проект 
«Педагогический класс», где от-
крыты профильные классы.

– В результате в прошлом 

году 178 выпускников 9-х и 11-х 
классов поступили на педагоги-
ческие специальности, из них 
130 получили образовательные 
гранты. На медицинские спе-
циальности поступили 57 вы-
пускников, из них 33 – на гран-
ты, – рассказала руководитель 
управления образования Кара-
гандинской области.

В новом учебном году будет 
создано сообщество педагогов-
волонтеров, ориентированно-
го на бесплатную поддержку 
учителей и учеников в учебном 
процессе, а также на повышение 
успеваемости.

Кроме того, выпускникам 
сельских школ и выпускникам 
из социально уязвимых семей 
будет организована онлайн-
подготовка к ЕНТ.

Начнет свою реализацию и 
пилотный проект «Креативное 
мышление» («Platon – мышле-
ние 5D»), который будет направ-
лен на стимулирование твор-
ческой активности педагогов и 
учащихся в области креативной 
индустрии, развитие творчес-
кого потенциала, интеллекту-
альных способностей учащихся 
через проектную деятельность.

Качество знаний – это клю-
чевой вопрос престижа школы, 
зависящий в основном от пе-

дагогических кадров. Для этого 
в области реализуется проект 
«Lesson study в практике учи-
теля», направленный  на разви-
тие профессиональных знаний 
педагогов и исследовательских 
навыков для улучшения собст-
венной практики и повышения 
качества знаний обучающихся.

Сегодня качественный со-
став педагогов составляет 49%. 
Лучшим из них были вручены 
нагрудные знаки им. Ы. Алтын-
сарина, «Почетный работник 
образования», «Ветеран труда», 
а также почетные грамоты Ми-
нистерства просвещения РК.

В завершение встречи аким 
Карагандинской области Ерма-
ганбет Булекпаев отметил ог-
ромный вклад работников обра-
зования в будущее страны.

– Мы стремимся создать ком-
фортные условия для всесто-
роннего развития детей и моло-
дежи. Но именно от вас зависят 
качество образовательного про-
цесса и тот вклад, который мы 
сделаем в будущее нашего реги-
она и страны. Перед нами стоят 
серьезные задачи, но я уверен, 
что вместе мы справимся. Пусть 
этот учебный год станет для 
всех годом достижений, успехов 
и новых горизонтов! – отметил 
аким Карагандинской области.

общество

Аида ГАЛИЕВА, Уральск

УЧеба в цифрОвОм фОрмате
Тема цифровых инноваций и искусственного интеллекта 
в сфере образования обсуждалась на ежегодной 
августовской конференции педагогов в Уральске, в которой 
приняли участие более тысячи учителей.

В работе пленарного заседания кон-
ференции приняли участие аким облас-
ти Нариман Турегалиев, представитель 
Министерства образования РК, прези-
дент Национальной академии образо-
вания им. Ы. Алтынсарина Мадина Тыны-
баева, а также представители филиала 
Института профессионального развития 
по ЗКО АО «Национальный центр повы-
шения квалификации «Өрлеу», руково-
дители и педагоги школ, детских садов, 
колледжей, вузов региона, сотрудники 
акиматов области, районов, города, 
проф союзные работники, депутаты и 
ветераны сферы образования.

Аким области Нариман Турегали-
ев, открывая работу конференции, 
подчерк нул, что главная стратегическая 
задача на сегодняшний день – совер-
шенствование учебного процесса с 
помощью внедрения цифровых техно-
логий и развития искусственного интел-
лекта, формирование единых подходов 
к развитию системы образования в 
условиях цифровизации. 

– Для обеспечения доступности и 
повышения качества образования из 
года в год увеличивается бюджетное 
финансирование образовательного 
процесса, принимаются меры по новому 
строительству и капитальному ремонту 
учебных заведений, материально-тех-
ническому обеспечению школ, детских 
садов. Для решения проблем 10 трех-
сменных и 16 аварийных школ области 
запланировано строительство 9 школ на 
8 100 ученических мест в рамках Нацио-
нального проекта «Комфортная школа», 
модернизировано 189 сельских школ 
области, приобретены кабинеты новой 
модификации на сумму 2 174 миллиона 
тенге. На приобретение средств безопа-
сности для образовательных учрежде-

ний из областного бюджета выделено 
404,2 миллиона тенге. Для ускорения 
темпов цифровизации образователь-
ного процесса и обеспечения школ 
области доступным интернетом в соот-
ветствии с современными требования-
ми из областного бюджета выделено 
125 миллионов тенге на подключение 
160 сельских школ, расположенных в 
населенных пунктах без технической 
возможности подключения к интернету, 
а также 309 миллионов тенге на прове-
дение внутришкольной локальной сети 
190 сельских школ, – отметил аким об-
ласти.

В области насчитывается 549 до-
школьных организаций, из них 387 го-
сударственных и 162 частных. Охват 
детей от 3 до 6 лет дошкольным обра-
зованием составляет 100%, охват детей 
от 2 до 6 лет – 94%. В 374 общеобра-
зовательных школах в новом учебном 
году будут обучаться более 125 тыс. 
учащихся, из них 9 негосударственных 
школ с контингентом 1 500 учащихся. 
Аким области поздравил учительское 
сообщество с началом нового учебного 
года и вручил медали «Еңбек ардагері» 
учителям-ветеранам, которые много лет 
трудились в сфере образования, вкла-
дывая всю свою энергию и многолет-
ний опыт в воспитание подрастающего 
поколения, а также отметил благодар-
ственными письмами ряд педагогов 
области, имеющих высокие показатели 
в работе. Стоит отметить также, что на 
конференции были наглядно представ-
лены последние достижения в области 
развития искусственного интеллекта, 
внедрения цифровых технологий в 
учебный процесс, новейшие разработ-
ки, применяемые в учебных заведениях.

Представитель Министерства обра-
зования РК, президент Национальной 
академии образования им. Ы. Алтын-
сарина Мадина Тыныбаева рассказала 
об итогах и успехах прошлого учебного 

года, а также озвучила перспективные 
задачи нового 2024–2025 учебного 
года и подготовку к учебе. В Казахстане 
1 сентября 2024 года в 7,9 тыс. орга-
низаций образования начнут обучение 
3,9 млн детей. В этом году в центре 
внимания – сельские учебные заведе-
ния, которым с активным внедрением 
цифровых технологий предоставляются 
широкие возможности по повышению 
качества образовательного процесса. С 
нового учебного года в рамках проекта 
«Цифровой учитель» будет активизиро-
вана работа с учениками из малообе-
спеченных семей. Благодаря масштаб-
ной цифровизации учащиеся из самых 
отдаленных сел будут иметь возмож-
ность получать учебные материалы и 
уроки от лучших учителей страны. 

Руководитель управления образо-
вания Западно-Казахстанской области 
Елдос Сафуллин отметил, что современ-
ный педагог в настоящее время, помимо 
безупречного владения своим предме-
том, должен не только демонстрировать 
ИКТ-компетенции, но и обладать новым 
типом мышления, творчества, рефлек-
сии и самопрезентации. Он должен 
стремиться к созданию положительного 

цифрового имиджа, который является 
внешним проявлением внутреннего 
мира и профессиональных качеств пе-
дагога.

– Активное применение цифровых 
технологий в практике решения задач, 
благоприятных для корпоративного 
управления и обучения, в регионе на-
чали давно. Внедрены были различные 
цифровые платформы для организации 
учебного процесса, что позволило зна-
чительно улучшить качество образова-
тельной подготовки. Одним из совре-
менных трендов развития цифрового 
общества является внедрение во все 
сферы социально-профессиональной 
деятельности нейротехнологий. Это 
существенно обогащает возможности 
формирования компетенций, востребо-
ванных в высокотехнологичных произ-
водствах, а также позволяет осваивать 
профессиональные образовательные 
программы по персонализированным 
образовательным траекториям. К ней-
рообразовательным технологиям, отве-
чающим вызовам цифрового общества, 
относятся: практико-ориентированные 
кейсы; акселератная форма обучения, 
обеспечивающаяся визуализацией 

учебной информации; геймификация 
учебно-профессиональной деятельнос-
ти; web-квесты; виртуальные учебные 
тренажеры. Качественное применение 
цифровых технологий невозможно без 
высокоскоростного интернета. У нас 
имеется опыт подключения колледжа к 
бесшовному интернету, который обес-
печивает беспрерывную стабильную 
связь при перемещении между точка-
ми доступа. При этом нет дублирующих 
сетей, для всех точек доступа предус-
мотрена единая адресация. Во время 
противопаводковых мероприятий в 
апреле 2024  года была разработана 
Система учета времени волонтерской 
деятельности сотрудников и студентов 
cabinet.itc.edu.kz, которая включает ме-
роприятия, виды работ, продолжитель-
ность работ, время суток, исполнителей. 
Показатели отражаются в общей стати-
стической таблице. Далее система в со-
ответствии с выполненными работами 
присваивала определенное количество 
баллов, по которым студенты и педаго-
ги получали определенный статус во-
лонтера – Новичок, Любитель, Воитель 
и другие. В целом наша деятельность 
должна быть нацелена на активное 
продвижение цифровых технологий 
в образовательной среде, успешное 
внедрение в педагогический процесс 
цифровых платформ и инструментов, а 
также эффективное позиционирование 
педагогических работников в онлайн-
мире. Все это станет неотъемлемой со-
ставляющей имиджа педагога и залога 
его успеха в карьере, – подчерк нул Ел-
дос Сафуллин.

После пленарного заседания работа 
конференции продолжилась по секциям, 
где педагоги обсудили самые важные 
темы по улучшению образовательного 
процесса и внедрению искусственного 
интеллекта в учебную деятельность. Се-
годня цифровые технологии ставят пе-
ред учителями новые вызовы и задачи. 
Благодаря развитию искусственного ин-
теллекта модернизируется весь образо-
вательный процесс, что дает шанс детям 
быть конкурентоспособными на между-
народном уровне, добиваться успехов в 
различных областях.
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АО «Интергаз Центральная Азия» объявля-
ет о выплате дивидендов по привилегирован-
ным акциям.

Местонахождение и банковские реквизи-
ты акционерного общества «Интергаз Цент
ральная Азия»:

г. Астана, район Есиль, ул. Бөкейхана, зд. 12,
БИН 970 740 000 392, 
KZ 196010111000020945,
БИК HSBKKZKX,
АО «Народный Банк Казахстана»,

КБЕ 17.
Период, за который выплачиваются диви-

денды: 2023 год.
Размер дивиденда в расчете на 1 привиле-

гированную акцию составляет 7,5 тиына.
Дата начала выплаты дивидендов: 29 ав-

густа 2024 года.
Порядок и форма выплаты дивидендов: 

путем безналичного перечисления денег на 
банковский счет держателей привилегиро-
ванных акций.

летние каникулы

ОбразцОВая 
семья
В Западно-Казахстанской области свыше 
200 семей приняли участие в областном 
этапе национального конкурса «Мерейлі 
отбасы-2024». Победителей конкурса лучших 
семей Приуралья наградил глава региона 
Нариман Турегалиев.

Благодаря конкурсу «Мерейлі 
отбасы» в обществе возрождаются 
семейные ценности, повышаются 
статус семьи, патриотизм и лю-
бовь к Родине. Крепкая, дружная и 
счастливая семья является основой 
благополучия и процветания стра-
ны. С 2013 года в конкурсе приня-
ли участие более 2,2 тысячи запад-
ноказахстанских семей. В этом году 
в районных и городском конкурсах 
«Мерейлі отбасы» участвовали 

205  семей, из которых 13  семей 
представили каждый район и 
г. Уральск на областном этапе.

– В этом году исполнилось 
25  лет деятельности Националь-
ной комиссии по делам женщин и 
семейнодемографической поли-
тике при Президенте Казахстана, 
которая играет огромную роль в 
обеспечении гендерного равен-
ства, укреплении института семьи, 
защите материнства и детства, вы-
ступает эффективной площадкой, 
объединяющей усилия уполно-
моченных органов, гражданского 
сектора и бизнеса. Государство 

поддерживает институт семьи и 
проводит комплексную семейную 
политику. В нашем регионе насчи-
тывается свыше 13 580 многодет-
ных семей, более 6 500 матерей 
являются обладательницами «Ал-
тын алқа», «Күміс алқа» и «Батыр 
ана». В прошлом году была оказа-
на социальная помощь 26 тысячам 
семей по четырем категориям в 
размере 2,7 млрд тенге. В области 
функционируют пять семейных 

центров, на следующий год плани-
руем открыть еще три. Институту 
семьи уделяется первостепенное 
значение в социальноэкономиче-
ской жизни и политике Казахстана. 
Образцовая семья – это резуль-
тат большого труда, выражаю ог-
ромную благодарность семьям за 
достойное воспитание подраста-
ющего поколения, – сказал глава 
региона.

По итогам конкурса третье 

место заняла семья Ажгалиевых из 
Акжаикского района. Семье Байте-
мировых из Каратобинского рай
она досталось второе место. Се-
мья Хамзиных, по решению жюри, 
стала обладательницей первого 
места. Глава семьи, Амангельды 
Хамзин, уроженец села Хан Орда-
сы Бокейординского района, всю 
жизнь трудился в сельскохозяй-
ственной отрасли. Вместе с супру-
гой, Ханией Мендыгалиевой, ве-

тераном педагогики, он вырастил 
пятерых детей, которые подарили 
им одиннадцать внуков. Супруже-
ская пара Хамзиных считает, что 
в семье должно быть самое глав-
ное – уважение друг к другу, взаи-
мопонимание и любовь.

Призеры и участники награж
дены дипломами и денежными 
сертификатами. Обладатели пер-
вого места примут участие в рес
публиканском этапе конкурса.

ДОма буДут  
пОстрОены В срОк
В Западно-Казахстанской области активно идет строительство домов для 
пострадавших от весеннего паводка. В Каратобинском и Сырымском районах, в трех 
селах, строятся 168 домов для сельчан и 371 дом в трех микрорайонах г. Уральска. 
Планируется завершить строительство к 1 сентября текущего года.

В селе Коржын Каратобинского рай-
она идет строительство 90 одноквар-
тирных типовых жилых домов. В 79 до-
мах завершены внутренние отделочные 
работы. Строительство ведут 6 подряд-
ных компаний, объекты будут сданы 
в эксплуатацию до 25 августа. В селах 
Уленты и Жымпиты Сырымского рай
она ведется строительство 68 типовых 
одноквартирных и 10 двухквартирных 
трехкомнатных домов. На сегодняшний 
день построены и сданы в эксплуата-
цию 45 домов. Строительство жилья для 
пострадавших от паводка осуществля-
ется за счет собранных средств частно-
го фонда «Акжайык».

В г. Уральске строительство домов на-
чалось весной этого года в трех микро-
районах: Жулдыз, Деркул и Зачаганск. В 
микрорайоне Жулдыз 17 строительных 
компаний возводят 191 типовой дом, в 
строительстве задействованы порядка 
600 рабочих. Общая стоимость объек-
тов – 4,8 млрд тенге. Заканчиваются от-

делочные работы и благоустраивается 
территория домов. На следующий год 
здесь планируется строительство шко-
лы по программе «Комфортная школа». 
В Деркуле 5 подрядных организаций 
строят 103 дома. На 80% завершены 
строительные работы, благоустраива-
ется территория домов, подведены все 
инженерные сети. В Зачаганске стро-
ятся 74 одноквартирных дома, 3  двух-
квартирных трехкомнатных жилых 

дома. Каждый дом строится по типо-
вому плану: площадь – 80 кв. м, стои-
мость – 25 млн тенге. Общая стоимость 
объектов – 2 млрд тенге.

По информации областного акима-
та, пострадавшие от весеннего паводка 
9  994 семьи получили единовремен-
ные социальные выплаты в размере 
100 МРП на общую сумму 3,7 млрд тен-
ге, еще 10 222 семьям выплачена ком-
пенсация за материальный ущерб.

путеВка  
В юннаты
Летние каникулы подходят к концу, и уже скоро школьники 
будут писать сочинения «Как я провел лето». Кто-то 
с удовольствием в своей работе вспомнит поездку на море, 
другие – увлекательный отдых в лагере или у бабушки 
в деревне. Будет чем поделиться и даже похвастаться 
новым выпускникам летней зоошколы Алматинского 
зоопарка. Совсем скоро они сдадут экзамен, после чего 
их ждет торжественное посвящение в юннаты и вручение 
сертификатов об окончании зоошколы.

Это лето десятки алматинских школьни-
ков провели с пользой и для здоровья, и 
для ума. Работа летней зоошколы, где дети 
от 9 до 16 лет изучали зоологию, кормили 
животных, помогали в уборке их волье-
ров, а также посещали городские музеи, 
подходит к концу. В конце августа ребятам 
предстоит сдать экзамен, это такое свое
образное закрепление знаний и подведе-
ние итогов по пройденному материалу. Ну, 
а новый учебный год для них начнется уже 
в новом звании – «юннаты».

– Дети все лето с удовольствием хо-
дят на занятия – это показатель интереса 
к зоошколе, да и в целом к зоопарку и 
животному миру, – говорит руководитель 
зоо школы Алматинского зоопарка Любовь 
Сачкова. – Мы применяем элементы гей-
мификации, стараемся приумножить ин-
терес и любовь детей к животным. Для тех 
ребят, которые хотят еще больше узнать о 
животных, природе и окружающем мире, 
мы каждую среду дополнительно прово-
дим факультативы. Набор мы проводили в 
конце учебного года, в мае. В конце августа 
наши ученики будут сдавать экзамены.

Занятия в зоошколе проводятся аб-
солютно бесплатно по будням, на двух 
языках, в две смены. Дети также изучают 
экологию, основы ветеринарии и зоотех-
нии, герпетологию, орнитологию и другие 
более узкие направления биологии. Ор-
ганизаторы уверены: полученные знания 
помогут детям определиться с будущей 
специальностью.

Кстати, история юннатского клуба при 
Алматинском зоопарке началась еще в да-
леком 1937 году, в тот же год, когда люби-
мый зоосад впервые распахнул свои двери. 
Главным инициатором и вдохновителем 
этого движения был ученый, натуралист, 
писатель Максим Зверев. Правда, бывали 
времена, когда работу клуба приходилось 
приостанавливать, чаще всего по причине 
отсутствия специалистов, которые могли бы 
проводить эти уроки. Годом второго рож
дения кружка стал 2018й. В тот период в 
зоопарке активно велась реконструкция и 
параллельно возрождалось то хорошее, что 
когдато существовало здесь, в частности, 
юннатство. Как отмечают сотрудники зоо-
парка, зоошкола, как и десятилетия назад, 
имеет большую востребованность и попу-
лярность у детей. И это вполне объяснимо, 
ведь здесь каждый ребенок находит себе 
занятие по душе: комуто нравится наблю-

дать и изучать насекомых, другие – в пол-
ном восторге от кормления самых крупных 
обитателей зоопарка.

– Детям очень нравятся занятия в зоо
школе, – заметила Любовь Сачкова. – По-
тому что, помимо теории, мы можем еще 
и пойти посмотреть животных, подержать 
питомца в руках, покормить. То если мы, до-
пустим, «проходим» червей, то идем копать 
червей. Если тема урока – рыбы, мы идем 
к аквариумам, причем подходим к ним со 
служебной стороны. Так дети узнают, как за 
рыбами ухаживают, чем и когда кормят.

Как говорят сотрудники Алматинского 
зоопарка, юннатство – это лишь на первый 
взгляд – веселое, увлекательное лето ал-
матинских школьников. Ведь кто знает, воз-
можно, именно среди этих ребят, юннатов, 
есть будущие известные селекционеры, аг-
рономы, ученые. Тем более есть в истории 
такие примеры. Многие известные эколо-
ги и зоологи Казахстана так же начинали 
свою трудовую деятельность в зоошколе. 
Среди них – паразитолог Евгений Сидоров, 
орнитолог Олег Белялов, Рустем Булгаков, 
который открыл городскую станцию юнна-
тов, Андрей Голощапов, организовавший 
Парк природы и многие другие.

После завершения летней зоошколы 
Алматинский зоопарк начнет новый набор 
будущих юннатов, которые будут изучать 
животный мир и все, что с ним связано, в 
зимний период.

Оксана ЛЫСЕНКО, Алматы

путешестВие В прОшлОе
В Атырауской области нашли зубы акул-отодусов,  
обитавших 50 здесь млн лет назад
С 7 по 18 августа прошла экспедиция, которая была посвящена памяти краеведа Юрия 
Пастухова, проводившего в течение 40 лет инициативные полевые исследования 
меловых массивов Атырауской области. Благодаря его находкам в Казахстане создан 
единственный палеонтологический музей, где представлена мезозойская палеофауна.

Более пятисот образцов палеофауны и палеофлоры собра-
ли участники завершившейся на днях палеонтологической 
экспедиции, организованной научными сотрудниками За-
падноКазахстанского государственного университета имени 
Махамбета и Атырауского областного историкокраеведче-
ского музея.

В состав экспедиции, которой руководил кандидат геог-
рафических наук, профессор Кажимурат Ахмеденов, вошли 
уральский ученыйпалеонтолог Жамиля Якупова, ученый 
сек ретарь музея Ерлан Тлеккабылов, заведующая музеем па-
леонтологии Эльбина Мухамбеткалиева и менеджер по свя-
зям с общественностью музея К. Тасмуханова. Они провели 
обследование массивов меловых гор Аккегершин, Актолагай, 
гор Койкара и Иманкара, горного массива Шолькара. С помо-
щью полевых и камеральных палеонтологических методов 
собрано 511 образцов палеофауны и палеофлоры, из них 

259 позвоночных, 229 беспозвоночных, а 18 образцов – ока-
меневшей древесины. Новые образцы пополнили палеон-
тологическую коллекцию животных и растений Атырауского 
историкокраеведческого музея.

Во время экспедиции были найдены уникальные ископае
мые – окаменелости верхнемелового периода мезозойской 
эры, позвонки морских рептилий, обитавших на этой террито-
рии 160 млн лет назад. Фонд музея пополнили найденные на 
днях зубы палеогеновых акул, позвонки, хвостовые плавники 
ископаемых рыб, образцы окаменевших деревьев, нашлись 
даже зубы очень крупных акулотодусов, обитавших 50 млн 
лет назад, многочисленные остатки белемнитов, двустворча-
тых моллюсков, морских ежей, одиночных коралловсклерак-
тиний. Уникальным местонахождением палеофауны являются 
горы Шолькара в 130 км юговосточнее г. Кульсары. Именно у 
подножия этих гор почти сто лет назад, а именно в 1931 году, 
выдающийся геолог и палеонтолог Анатолий Рябинин нашел 
позвонки динозавра раннего мелового периода, который из-
вестен как эмбазавр, что означает «Эмбаящерица».

– Эмбазавр – род динозавровтероподов раннего мелово-
го периода, мегалозаврид из Казахстана, – рассказывает на-
учный секретарь музея Ерлан Тлеккабылов. – Он известен по 
двум фрагментарным позвонкам, описанным А. Рябининым 
в 1931 году, и был назван в честь реки Эмба. Считается, что 
эмбазавр жил во время берриасской стадии около 140 мил-
лионов лет назад.

По словам профессора Кажимурата Ахмеденова, эмба-
завр – уникальная находка для мировой науки. К сожалению, 
неизвестно, где сейчас находятся останки ящерицы Эмбы. 
Скорее всего в России, в Московском палеонтологическом 
музее, раз Рябинин нашел его в 1931 году, а это было в совет-
ский период. А ведь эмбазавр вполне может стать палеонто-
логическим брендом Атырауской области.

К слову, все материалы экспедиции обработаны, и по ее 
результатам будет подготовлена статья в научном журнале. 
Необходимо проведение дальнейших исследовательских ра-
бот по выявлению видов животных, обитавших на территории 
Атырауской области миллионы лет назад.
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О МИРОВОМ СОБЫТИИ – НА ЯЗЫКЕ ИСКУССТВА
Солист театра «Астана Опера», лауреат 
государственной молодежной премии «Дарын» 
и международных конкурсов баритон Азат Малик 
выступит на премьере оперы в Будапеште. 
Осенью артист примет участие в постановке 
«Никсон в Китае» американского композитора 
Джона Адамса на сцене Венгерского 
государственного оперного театра.

Азат Малик – выпускник Меж-
дународной оперной академии 
Astana Opera, а также Венгерской 
национальной музыкальной ака-
демии имени Ф. Листа. Его тесное 
сотрудничество с Венгерским го-
сударственным оперным театром 
началось во время обучения в 
магистратуре, после победы на 
конкурсе Евы Мартон. Ранее он 
успешно исполнил на венгерской 
сцене партии Барнабы в опере 
Амилькаре Понкьелли «Джокон-
да», Эскамильо в опере Жоржа 
Бизе «Кармен», Шонара в опере 
Джакомо Пуччини «Богема».

– В сентябре-октябре я приму 
участие в пяти спектаклях оперы 
«Никсон в Китае». В этом про-
изведении я исполняю главную 
партию Чжоу Эньлая, первого пре-
мьер-министра Государственного 
совета Китайской Народной Рес-
публики, занимавшего эту долж-
ность с момента основания стра-
ны до конца своей жизни. Ранее я 
уже выступал в нескольких спек-

таклях в Венгерском государст-
венном оперном театре. Поэтому 
для меня Венгрия – особая страна, 
с теплыми и доброжелательными 
людьми. Зрители прекрасно вос-
принимают оперу, делятся своими 
впечатлениями и теплыми поже-
ланиями после каждого выступле-
ния и всегда ждут меня с радостью 
снова на этой сцене, – поделился 
Азат Малик.

Солист рассказывает, что педа-
гоги для него – очень близкие и 
родные люди. Например, своего 
концертмейстера – профессора 
Венгерской национальной музы-
кальной академии имени Ф. Листа 
Каталин Алтер он характеризует 
так: «она стала для меня как вто-
рая мама». Не менее важную роль 
в творческой карьере певца сыг-
рала и народная артистка Венг-
рии, всемирно известная оперная 
певица, профессор той же акаде-
мии Ева Мартон.

– Хочу выразить благодарность 
Венгерскому государственному 

оперному театру за оказанное 
доверие и приглашение. Меня 
всегда радушно встречают колле-
ги, когда я приезжаю, – отметил 
оперный певец.

Он также подчеркнул, что явля-
ется выпускником академии име-
ни Ф. Листа, и поэтому каждый его 
визит в Венгрию ощущается, как 
возвращение домой. 

Говоря об опере «Никсон в Ки-
тае», отметим, что это первая опе-

ра Джона Адамса. Произведение 
рассказывает о важном визите Ри-
чарда Никсона в Китай в феврале 
1972 года. Композитор попытался 
выразить свое видение политики 
и мировой обстановки через язык 
искусства. Музыкальные критики 
сразу назвали произведение од-
ной из лучших современных опер. 
Мировая премьера оперы состо-
ялась в 1987 году в Гранд Опера 
города Хьюстона, штат Техас.

На сцене Венгерского государ-
ственного оперного театра она бу-
дет поставлена впервые – в честь 
открытия театрального сезона.

– Эта опера написана в стиле 
музыкального минимализма в рам-
ках постмодернистских течений. 
Особенность вокальных партий в 
«Никсоне в Китае» заключается 
в том, что они ориентированы на 
мелодичное исполнение. Партии 
не имеют широкую распевность, 

например, как у композиторов 
классической эпохи, а имеют более 
угловатую мелодию, отличаются 
схематизмом мелодического и 
ритмического рисунка. Кроме того, 
в третьем акте партии героев ста-
новятся сложнее, что демонстриру-
ет постепенное углубление вокаль-
ных характеристик. Для меня это 
будет первый опыт исполнения в 
таком стиле, поэтому эта опера ста-
нет премьерой в моем репертуаре, 
– пояснил Азат Малик.

Выступления казахстанского 
баритона в Будапеште планиру-
ются 22 и 29 сентября, а также 
5 октября.

К слову, Азат Малик выступит и 
в рамках других спектаклей Вен-
герского государственного опер-
ного театра. В ноябре и декабре 
он примет участие в девяти по-
становках оперы Джузеппе Верди 
«Фальстаф», а в марте и апреле 
следующего года ожидаются вы-
ступления артиста в десяти поста-
новках оперы Джакомо Пуччини 
«Девушка с Запада».

– Помимо зарубежных выступ-
лений, солист «Астана Опера» ак-
тивно участвует и в репертуарных 
спектаклях родного театра, чтобы 
радовать казахстанских зрителей. 
Любители оперы смогут оценить 
его творчество в новом XII теат-
ральном сезоне «Астана Опера», – 
отметили в пресс-службе столич-
ного театра.

В РИТМЕ 
ПРИРОДЫ
Димаш Кудайберген снимает 
новый клип в туристских 
локациях Казахстана
В рамках проекта будет представлена новая 
музыкальная композиция, посвященная 
природным и культурным сокровищам страны. 
Клип снимает АО «НК Kazakh Tourism» 
совместно с певцом при поддержке 
Министерства туризма и спорта РК.

Съемки клипа прошли в популярных туристских локациях Казахстана. 
Например, это Чарынский каньон, Кольсайские озера, пещера Акмечеть, 
музей-заповедник Азрет-Султан, а также урочище Бозжыра и долина 
Торыш.

Ожидается, что в клипе также покажут кадры из национальных пар-
ков Бурабай, Катон-Карагай, Алтын-Емел и Жонгар-Алатау.

– Этот проект позволит не только привлечь внимание к уникальным 
красотам Казахстана, но и подарить зрителям возможность по-новому 
увидеть нашу страну через призму искусства. Мы надеемся, что благода-
ря этому клипу многие откроют для себя Казахстан как место с богатым 
культурным наследием и неповторимой природой, – сообщил вице-ми-
нистр туризма и спорта Ержан Еркинбаев.

Проект призван продвигать туризм Казахстана среди широкой ауди-
тории фанатов артиста, а также познакомить их с природным и культур-
ным наследием страны.

– Димаш – идеальная личность для роли посла туризма Казахстана. 
Многие люди узнают о Казахстане благодаря Димашу, – отметили в фан-
клубе артиста в Китае.

Фанаты со всего мира отмечают, что именно Димаш познакомил их с 
Казахстаном – на каждом концерте и на каждой встрече артист пригла-
шает их в нашу страну.

– Поклонники Димаша со всего мира едут на его Родину. Так что мы 
приедем в этом году уже в сентябре на концерт Димаша в Астане, – по-
делилась одна из поклонниц артиста Ольга Гриченко в комментариях 
под публикацией о проекте.

ПЛАВУЧАЯ ЭНЕРГИЯ
Школьник из Тараза разработал плавучую электростанцию 
в рамках проекта «Тәуелсіздік ұрпақтары».

Канат Тажихан – обладатель гранта 
«Тәуелсіздік ұрпақтары» 2023 года по направ-
лению «Информационные технологии». Не-
давно он реализовал и презентовал свой про-
ект под названием Future Solar Power Plant.

На средства гранта школьник сделал 
солнечную электростанцию мощностью 
6,6 кВт и первую в Казахстане плавучую 
электростанцию. Система оснащена солнеч-
ным трекером и функцией самоочистки.

Со слов автора идеи, на сегодня его раз-
работка – самая рентабельная на рынке 
Казахстана. Его проект уже реализуется в 
одной из экологических зон Алматинской 
области. 

18-летний Канат учится в 12-м классе од-
ной из школ Тараза. В будущем он планирует 
стать IT-инженером.

Отметим, задача конкурса «Тәуелсіздік 
ұрпақтары» – господдержка инициатив, на-
правленных на формирование сообщества 
активной творческой молодежи.

В 2024 году в рамках конкурса предус-
мотрено выделение 30 грантов в размере 
3 млн тенге для реализации инициатив 
молодежи. А для поддержки волонтерской 
сферы дополнительно предусмотрено на-
правление «Волонтерство». Конкурсные за-
явки претендентов принимаются с 5 августа 
по 6 октября.

БРАТ ЗА БРАТА
В широкий прокат вышел фильм «Братья» 
режиссера Дархана Тулегенова – премьера 
в казахстанских кинотеатрах состоялась 
сегодня. Ранее картина была представлена 
на международных фестивалях, где завоевала 
сердца зрителей и критиков со всех уголков 
планеты и получила 15 мировых наград.

Кинокартина произведена Golden Man Media при поддержке 
Министерства культуры и информации РК и НАО «Государственный 
центр поддержки национального кино».

Главный герой фильма – новоиспеченный выпускник детского 
дома Акжол. Он отправляется на поиски своего отца и прибегает к 
мелкому воровству, чтобы свести концы с концами. По пути он узна-
ет, что у него есть брат Дален, которого усыновили богатые родители.

Фильм является ярким дебютом режиссера Дархана Тулегено-
ва. Поддержку киноцентра картина получила в 2020 году. Премь-
ера фильма состоялась в 2022 году на немецком кинофестивале 
Oldenburg International Film Festival, и была сразу отмечена награ-
дой Spirit of Cinema.

– Дебют – это всегда нечто особенное. И я очень рад, что он полу-
чился именно таким, каким я его представлял, будучи еще студентом. 
Актеров выбирал по схожести друг с другом, плюс хотел дебютан-
тов в большом кино. Фильм о братских взаимоотношениях, о том, 
на что мы готовы пойти, когда не можем себя идентифицировать 
с чем-либо. У меня у самого есть братишка, и мне просто захоте-

лось порассуждать на эту тему, пофантазировать: а что, если бра-
тья, которые не знали о существовании друг друга, встречаются, и у 
них появляется надежда на общее будущее, – поделился режиссер 
Дархан Тулегенов.

В фильме снимались: Алишер Исмаилов, Айбар Салы, Азат Жума-
дил, Жанель Макажан и Дулыга Акмолда.

– Еще один важный пласт – это то, что «Братьев» можно отнести 
к достаточно редкой категории казахстанского кино – арт-мейнстри-
му. Другими словами, работа Дархана Тулегенова – это, несомненно, 
авторский фильм, но он достаточно «зрительский», для того чтобы 
быть интересным широкой аудитории, – подчеркнули в киноцентре.

ДОСТИЖЕНИЯ

Полосу подготовила Диана ТЫСЫМБАЕВА, Астана

КИНО


